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— Купание в иорданях – благо-
честивый обычай, — рассказывает 
настоятель Князе-Владимирско-
го храма Алексей Середин. — Он 
символизирует крещение Христа 
в водах реки Иордан, напоминает 
верующим обеты, которые даются 
ими при крещении. Вода из иорда-
ней используется также для освяще-
ния жилища, а сейчас многие люди 
окунаются еще и с оздоровительной 
целью. Если человек понимает свя-
тость этого обычая, у него возникает 
ощущение радости, бодрости. Но 
очиститься от грехов через погруже-
ние невозможно. Для этого суще-
ствует таинство исповеди. 

Чтобы купание в иордани про-
шло с пользой для здоровья, стоит 
прислушаться к советам иркутских 
экспертов. 

Где купаться
По информации Главного управ-

ления МЧС России по Иркутской 
области, в нынешнем году на терри-
тории нашего региона будут обору-
дованы 73 иордани. В Иркутске са-
мым массовым местом для зимнего 
купания традиционно станет залив 
Якоби, расположенный у плотины 
ГЭС. Обратите внимание, что в ночь 
с четверга на пятницу купаться в 
этой иордани запрещено. За соблю-
дением этого запрета будут следить 
сотрудники полиции. Празднич-
ные мероприятия здесь начнутся в 
10.00 19 января с крестного хода от 
храма Александра Невского до водо-
хранилища. После традиционного 
молебна начнется купание, которое 
продлится до полуночи. 

Ближайшие к Иркутску крещен-
ские купания пройдут в поселке 
Маркова (на ул. Святителя Инно-
кентия) и в Смоленщине с 23.00 
18 января до 00.00 19 января, в 
Большой Речке (между улицами 2-й 
Советской и Карла Маркса) и в Ли-
ствянке с 10.00 до 20.00 19 января. 
В Патронах (на заливе Еловом) и у 
парка-отеля «Бурдугуз» искупаться 
в иордани можно будет с 00.00 18 
января до полуночи 19-го. В селе 

Урик (в районе моста через 
реку Куду) и Максимовщине — 
с 19.00 18 января до 00.00 19 
января.

На трезвую голову
В Управлении областного 

Роспотребнадзора предупреж-
дают: вода в иорданях пригод-
на только для купания, пить ее 
ни в коем случае нельзя.

— Крещенскую воду для 
питья можно набрать в право-
славных храмах, — пояснила 
пресс-секретарь Управления 
Роспотребнадзора по Иркут-
ской области Светлана Кауро-
ва. — Вода из рек и заливов, на 
которых оборудованы иорда-
ни, не является питьевой и 
может использоваться только 
для купания. Обращаем особое 
внимание жителей Иркутска, 
что проводить религиозное 
купание необходимо в офи-
циально оборудованных для этого 
местах. Употребление воды, а также 
купание в воде, не соответствующей 
гигиеническим нормативам, может 
привести к инфекционным заболе-
ваниям, в том числе острым кишеч-
ным инфекциям.

Перед погружением в ледяную 
воду ни в коем случае нельзя упо-
треблять алкоголь.

— Купание в иордани в наших 
климатических условиях — экс-
трим. Организм испытывает стресс. 
По-хорошему готовиться к погру-
жению в ледяную воду надо за-
ранее — проводить закаливание. 
Если опыта окунания в холодную 
воду нет, позаботьтесь о том, чтобы 
рядом был инструктор, который 
в случае необходимости может 
оказать помощь, в том числе и 
медицинскую, — советует главный 
врач Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы Владимир 
Новожилов. — Раздеваться нужно 
начинать снизу, одеваться в об-
ратном порядке. После погружения 
необходимо выпить горячего чая. 
А вот к купанию детей зимой я 
отношусь отрицательно. Если все 
же хочется приобщить ребенка к 
традиции, наберите освященной 
воды и дома в комфортных услови-
ях проведите обтирание.

Круглосуточные стражи
В этом году обеспечивать безопас-

ность иркутян во время крещенских 
купаний будут не только медики, 
но и полицейские, спасатели МКУ 
«Безопасный город» и представите-
ли Росгвардии. 

— Сотрудники будут дежурить 
у иорданей в круглосуточном 
режиме. Кроме того, охранять 
общественный порядок силовики 
станут в местах проведения мас-
совых мероприятий. Всего будет 
задействовано больше четырехсот 
человек — сотрудники полиции, 
Росгвардии, частных охранных 
предприятий, казаки, — рассказа-
ли в пресс-службе ГУ МВД России 
по Иркутской области.

БЕЗОПАСНОСТЬ  
НА ПЕРВОМ МЕСТЕ
В Крещение на иорданях иркутян  
будут охранять сотрудники полиции, 
Росгвардии и спасатели

Несмотря на морозную пого-
ду, которая уже установи-
лась в Приангарье, жела-

ющих окунуться в крещенскую 
иордань в этом году, как всегда, 
будет много. К примеру, в 2016 
году в открытых водоемах Иркут-
ской области в ледяную воду вош-
ли 46 тысяч человек, а в прошлом 
году — 30 тысяч.

А В ЭТО ВРЕМЯ
В Иркутск пришли настоящие 
крещенские морозы, 
которые, по прогнозам 
метеорологов, могут 
продлиться до конца января. 
Утром в пятницу ожидается 
до -29—31 градуса, днем — 
до -21—23. В ближайшие 
дни температура воздуха 
в городе опустится до -30—35 
градусов.

Схема парковки

Полицейские обращаются к го-
рожанам с просьбой не нарушать 
общественный порядок, а при по-
сещении массовых мероприятий, 
по возможности, не пользоваться 
личным автотранспортом, чтобы не 
создавать заторов на дорогах. При 
посещении иордани на плотине ГЭС 
рекомендовано воспользоваться 
автопарковкой, расположенной ря-
дом с храмом Александра Невского, 
ул. Якоби, 3.

Спасатели МКУ «Безопасный 
город» напоминают, что находиться 
в ледяной воде без ущерба для здо-
ровья можно не больше одной-двух 
минут. В местах, где ожидается наи-
большее число купающихся — на за-
ливе Якоби и в Смоленщине — раз-
местят палатки, в которых можно 
будет переодеться и согреться.

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова

"
Помимо этого, желающие 
смогут окунуться в иордани, 
расположенные в поселке 
Жилкино (на ул. Полярной, 
недалеко от храма Успения 
Божьей Матери), 19 января 
с 12.00 до 00.00; в поселке 
Молодежном (на заливе ИСХИ) 
с 00.00 18 января до полуночи 
19 января.

Выезд на лед во время проведения 
крещенского обряда строго 
запрещен. Для парковки 
автомобилей от снега расчищена 
территория, прилегающая к храму 
Александра Невского

Строить иордани в Иркутске начали еще 
в начале января. Принять участие в работе 

могли все желающие

Главная задача специалистов — 
обеспечить безопасность иркутян 
во время купания. Полиция, 
спасатели и медики будут 
находиться рядом с купелями, 
а представители Роспотребнадзора 
заранее исследовали состав воды 
и предупредили горожан, что пить 
ее нельзя
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Идея маскарада на льду 
была встречена горожа-
нами на ура: с самого 
утра на остров Конный 
стекались люди с конь-
ками наперевес. К обеду 
на катке собралась такая 
разношерстная сказочная 
компания, что нарочно 
не придумаешь: дети, 
наряженные в петушков 
и единорогов, гонялись 
за огромным надувным 
драконом, звездочет по-
могал шнуровать ботинки 
тигру, а Белоснежка учила 
маленького Деда Мороза 
стоять на льду.

На этом фоне выделя-
лась одна пара, словно 
сошедшая со старинной 
открытки: девушка в 
тяжелом кринолиновом 
платье и ее спутник в 
длинном фраке. Как вы-
яснилось, они пожаловали 
на бал прямиком из XIX 
века.

— Мы занимаемся в 
студии старинного танца Antiquo 
More, оттуда эти прекрасные костю-
мы середины позапрошлого века, — 
рассказывает Марина Новцова. — У 
меня прогулочный дамский вари-
ант — платье с длинным рукавом 
и закрытым верхом, капор, корсет, 
кринолин, нижняя юбка. Правда, 
под капор пришлось надеть шапку, 
под корсет — термобелье, а вместо 
панталон — теплые колготки, но 
это практически незаметно. Мужу 
повезло больше — у него фрак из 
натуральной шерсти! 

Марина и Николай познакоми-
лись в Интернете, а в реальности 
впервые встретились на катке возле 
ледокола «Ангара»… С тех пор они 

неразлучны: десять 
лет вместе, пять лет 

в браке, сейчас вос-
питывают двух-
годовалую дочь. 
Правда, на каток 
малышку брать 
не стали — пусть 

немножко под-
растет.

А вот 
семья Лу-
каниных 
пришла на 
маскарад 
в полном 
составе и 

при пол-
ном параде, 

даже полу-
торагодовалую 
Диану наряди-
ли в пушистый 
костюм, напо-
минающий мед-
вежонка. Вот 
только катает-
ся она пока что 
не на коньках, 

а в коляске.

МАСКАРАД НА ЛЬДУ
На острове Конном состоялось массовое 

костюмированное катание на коньках

Где могут встретиться наду-
вной дракон, барышня из 
XIX века и пушистый едино-

рог? Конечно же, на катке! Пер-
вый бал-маскарад на льду прошел 
в Иркутске в канун старого Ново-
го года. Сотни горожан вышли 
покататься, прихватив с собой 
не только коньки, но и веселые 
костюмы. 

— Дочь у нас сегодня в 
образе эвока — это такие 
маленькие любопытные 
существа из «Звездных 
войн», напоминающие 
своим характером детей. 
Костюм я ей сшила к пре-
мьере новой части филь-
ма, но вот пригодился и 
на катке, — рассказывает 
Александра Луканина. — 
У Дианы это уже не пер-
вый фантазийный наряд: 
год назад я смастерила 
для нее костюм Пикачу, 
а недавно — костюм Тора. 
Но наряд эвока она полю-
била больше всего.

"
Сами супруги 
Луканины пришли 

на каток… в пижамах, 
но не в обычных, а в 
японских кигуруми, 
напоминающих 
плюшевые 
комбинезоны. 
Александра 
предстала в образе 

единорога, а ее супруг — 
в виде монстра Салли из 
«Корпорации монстров».

— Когда бы еще мой 40-летний 
муж согласился пойти в пижаме 
на каток? — смеется девушка. — А 
вообще мы катаемся на острове 
Конном уже второй год. На мой 
взгляд, это самая приличная и 
интересная ледовая площадка в 
городе, потому что она не круглая, 
а с множеством дорожек и от-
ветвлений. Плюс рядом открылся 
детский автогородок, куда занятно 
сходить с ребенком.

Некоторые иркутяне поступили 
хитро — смастерили один костюм 
на компанию. В голове китайского 
дракона — Иван Бутаков, а роль хво-
ста исполняют его друзья Ксения, 
Ирина и Михаил.

— Костюм сконструирова-
ли сами: голову сделали из 

коробки, украсили мишурой, 
а сзади пришили красное 
полотно в виде хвоста, 
— рассказывает Иван. — 
Головой быть, конечно, 
почетно, но обзор пло-
хой, вижу только лед 
перед собой. А хвост у нас 
отвечает за пластику и 

красоту.
На любом маскараде 

принято выделять лучший 
костюм, и этот ледовый бал 

не стал исключением. Приз за 
самый интересный наряд получили 
супруги Новцовы — им достался 
сертификат в спортивный магазин. 
Остальных участников маскарада 
наградили сладкими подарками.

— Нам хотелось внести в празд-
нование старого Нового года что-то 
необычное, — говорит директор 
МАУ «Праздник» Антон Титков. — 
Традиционно встречать праздник 
в сквере показалось скучным, поэто-
му мы решили устроить на город-
ском катке большой бал-маскарад. 
Даже не ожидали, что столько на-
роду придет в костюмах! Теперь это 
станет нашей доброй традицией.

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

"
Катание на коньках у 
семьи Новцовых связано 
с особыми романтичными 
воспоминаниями, ведь именно 
на льду десять лет назад 
состоялось их первое свидание.

Марина и Николай Новцовы стали 
победителями конкурса на лучший 
костюм для бала-маскарада

Учиться катанию на коньках под 
руководством любимого сказочного 
персонажа вдвойне интереснее!

Надувной динозавр на коньках стал главной 
достопримечательностью праздника

Супруги Луканины — частые гости острова 
Конного, они катаются вплоть до марта, 
пока не растает лед
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Как и прежде, основной вектор 
внимания мэрии в этом году будет 
направлен на социальную сферу. В Ир-
кутске продолжится возведение школ, 
детских садов и спортивных объектов. 
Уже к осени завершится строительство 
двух дошкольных учреждений — на 
улице Байкальской и станции Батарей-
ной, а также школы № 19 и большого 
ФОКа на бульваре Рябикова.

Городские власти сохранили все 
дополнительные меры социальной 
поддержки разных категорий жите-
лей. Причем их получают иркутяне, 
которые не имеют областных и феде-
ральных льгот.

Материальное подспорье оказыва-
ют сегодня городские власти молодым 
специалистам: медикам, педагогам 
и работникам культуры. При трудоу-
стройстве в учреждения Иркутска им 
выплачиваются подъемные. Врачи, 
например, единовременно получают 
по 100 тысяч рублей, медицинские 
сестры, педагоги и работники культу-
ры — по 50 тысяч рублей.

На выплаты выпускникам в город-
ской казне предусмотрено около 20 
млн рублей. В 2017 году такая мера 
социальной поддержки была предо-
ставлена 180 начинающим учителям, 
64 медицинским работникам и восьми 
работникам муниципальных учрежде-
ний культуры. Ожидается, что моло-
дые специалисты с большим желани-
ем пойдут работать в эту сферу. 

Дети в возрасте от шести месяцев 
до двух лет в областном центре по-
прежнему имеют право на бесплатное 
получение продукции молочной кух-
ни. Сохранится и бесплатное обеспе-
чение лекарственными препаратами 
отдельных категорий граждан, на это 
предусмотрено больше 40 млн рублей.

Более 119 млн рублей направлено 
на бесплатный и льготный проезд 
в муниципальном транспорте для 
пенсионеров, студентов и школьни-
ков. На бесплатное питание в школах 
детей из малообеспеченных и много-
детных семей города выделено 65 
млн рублей. Такую меру социальной 
поддержки получают сегодня 12 ты-
сяч иркутских учеников.

— В прошлом году мэр Дмитрий 
Бердников внес в областной парла-
мент законодательную инициативу 
об увеличении стоимости бесплатно-
го питания школьников до 30 рублей, 
— подчеркнула Татьяна Эдельман. — 
Депутаты городской думы и Зако-
нодательного собрания поддержали 
это начинание. А с 1 июля 2018 года 
стоимость бесплатного питания будет 
равна 30% от стоимости дневной нор-
мы питания ребенка, установленной 
СанПиНом.

В декабре прошлого года иркут-
ский градоначальник выступил с еще 
одной законодательной инициативой 
— вернуть малоимущим студентам 
социальную стипендию.

 Внесенные в федеральный закон 
«Об образовании» изменения при-
вели к тому, что очное обучение на 

бюджетной основе перестало быть 
обстоятельством, обуславливающим 
низкий доход студента. В перечне 
объективных обстоятельств остались 
только инвалидность, потеря кор-
мильца, чрезвычайные ситуации. 
Однако очная форма обучения тоже 
является объективным обстоятель-
ством: студент вряд ли сможет рабо-
тать без ущерба для учебы.

"
Раньше все 
малообеспеченные 
студенты автоматически 
считались безработными и 
имели право на получение 
социальной стипендии. 
После корректировки 
закона их количество 
значительно снизилось.

Как рассказал председатель 
студенческого координационного 
совета Иркутской области Александр 
Манзула, в связи с изменением за-
конодательства с 1 января 2017 года 
этой стипендии лишились более 2 
тысяч студентов вузов, техникумов и 
колледжей Приангарья. Если ранее 
ее получали 7 тысяч 984 человека, то 
теперь — 5 тысяч 654.

— Студенческие профсоюзные 
организации Иркутской области с 
середины 2016 года добиваются вни-
мания региональных властей к этой 
проблеме, — пояснил Александр Ман-
зула. — В мае 2017 года мы с просьбой 
разрешить этот вопрос обратились 
к мэру Иркутска, ведь студенты из 
малообеспеченных семей лишились 
не только поддержки из регионально-
го бюджета, но и выплачиваемой им 
социальной стипендии — это от 2500 
до 8000 рублей в месяц и ряда других 
гарантий. В некоторых регионах Рос-
сии этот вопрос уже решен, надеемся, 
что и в Иркутской области вниматель-
но отнесутся к проблеме.

Сейчас законопроект находится 
на рассмотрении депутатов Законо-
дательного собрания региона. Если 
парламентарии его поддержат, то 
всем малоимущим студентам, нахо-
дящимся на очном обучении, за счет 
бюджетных ассигнований федераль-
ного и областного бюджетов будет 
возвращена социальная стипендия. 
Законопроект уже поддержан Ассо-
циацией муниципальных образова-
ний Иркутской области и одобрен 
прокуратурой региона.

Анастасия Дарчук

В 2018 году на дополнитель-
ные меры социальной под-
держки жителей областного 

центра из городской казны выде-
лено 430 млн рублей. Об этом на-
кануне рассказала председатель 
комитета по социальной поли-
тике и культуре администрации 
Иркутска Татьяна Эдельман.

ПОДСПОРЬЕ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ 

Мэр Иркутска 
выступил 
с инициативой 
о социальной помощи 
студентам

ЦИФРЫ

 видов социальной 
помощи оказывает 
мэрия Иркутска

тысяч детей из 
малообеспеченных  
и многодетных семей 
получают бесплатное 
питание

млн рублей выделено 
из городской казны 
на эти цели в 2018 г.

20
430

12
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Врачебная помощь 
дистанционно

В России вступил в силу закон о 
телемедицине: врачебную помощь 
теперь можно получить дистан-
ционно, а назначения — через 
электронные рецепты. Расширился 
список жизненно необходимых ле-
карственных средств.

А вот из перечня бесплатного 
медосмотра для детей исключены 
исследование крови на глюкозу, 
флюорография легких и УЗИ сердца. 
Эти обследования можно пройти до-
бровольно вне общего осмотра — по 
назначению врача или по инициати-
ве родителей маленького пациента.

Материнство и детские 
пособия

Семьи, в которых родился перве-
нец, будут получать материальную 
помощь в размере 10 тысяч рублей 
(в среднем по России) ежемесячно 
в течение полутора лет. Деньги за 
второго ребенка будут выплачивать-
ся за счет средств материнского ка-
питала; действие этой программы, 
к слову, продлено до 2021 года.

При рождении второго или 
третьего ребенка семья сможет 
рассчитывать на льготную ипотеку. 
Государство возьмет на себя субси-
дирование процентной ставки сверх 
6% годовых.

Автомобили и ПДД
Поправки в налоговый кодекс 

привели к повышениям акцизов на 
топливо. Для простых водителей это 

значит, что с 1 января 2018 года цена 
за литр выросла на 60 копеек. Это 
еще не все: акцизы будут расти — 
ожидаемое повышение на 50 копеек 
произойдет в июле 2018 года.

С января начали выдавать новые 
полисы ОСАГО с QR-кодами. От-
сканировав этот код, можно озна-
комиться с договором страхования, 
узнать размер страховой премии и 
принцип ее расчета.

В июле 2018 года появится 
электронный ПТС. Документ будет 
храниться в базе ГИБДД, в нем будет 
больше информации об истории ав-
томобиля: ремонты, техосмотры и др.

С начала года автоматизирован-
ная система спутникового монито-
ринга «ЭРА-ГЛОНАСС» будет от-
правлять данные о ДТП напрямую 
страховщикам. Оформить аварию 
по европротоколу можно будет без 
ГИБДД. Услуга добровольная и 
платная.

В 2018 году штрафы за недоста-
точную светопроницаемость сте-
кол увеличатся в три раза, а после 
двенадцати нарушений владелец 
такого авто лишается прав. А су-
дебные приставы могут иницииро-
вать лишение водительских прав 
за долги по штрафам, налогам или 
алиментам свыше 10 тысяч рублей.

В силу вступает закон, запрещаю-
щий перевозку детей в автобусах, с мо-

мента выпуска которых прошло более 
десяти лет. Закон не распространяется 
на общественный транспорт.

Все водители в России будут 
обязаны иметь при себе в пути 
свето отражающий жилет, чтобы по-
высить безопасность на загородной 
дороге в темное время суток.

Пенсию и зарплату 
проиндексируют

С 1 января на 3,7% проиндексирова-
ны страховые пенсии, а также увели-
чены зарплаты бюджетникам — во-
енным, учителям, врачам, работникам 
культурной сферы — на 4%. На этот же 
процент повысилась и военная пенсия.

С 1 января 2018 года минималь-
ный размер оплаты труда состав-
ляет 9489 рублей (на 1689 рублей 
больше прошлогоднего). Повы-
шение МРОТ приведет к увеличе-
нию пособий по безработице, по 
беременности и родам, стипендий 
и других социальных выплат.

Налоги возрастут
С 1 января 2018 года изменился 

принцип расчета налога на иму-
щество и землю. В качестве базы 
теперь используют кадастровую 
стоимость объекта.

Межевание земельных участков 
станет обязательным. Без определе-

ния границ продать или подарить 
землю будет невозможно. В 2018 
году закончилась бесплатная при-
ватизация. Исключение сделают 
только для жителей Крыма, сирот 
и тех, кто подал заявку до 2005 года.

Как стать банкротом
В 2018 году стать банкротом в на-

шей стране станет значительно про-
ще — все физические лица, у которых 
отсутствует возможность рассчитать-
ся с кредиторами ввиду возникших 
жизненных обстоятельств, смогут 
начать процедуру своего банкротства 
всего за 300 рублей. В то время как 
для юридических лиц ставка останет-
ся прежней — 6 тысяч рублей.

Курортный сбор
В 2018 году в России начнут 

взимать курортный сбор. «Перво-
проходцами» станут Алтай, Крым, 
Ставропольский и Краснодарский 
края. Налоги будут платить все, кто 
приедет в эти регионы на отдых 
(как россияне, так и иностранцы). 
Размер налога на отдых составит 
до 100 рублей в сутки. Сумма сбора 
может быть изменена в зависимости 
от сезона и времени пребывания 
человека на отдыхе.

А еще в этом году можно за-
ключать электронные туристиче-
ские договоры. Все пакетные туры 
регистрируются в государственной 
информационной системе «Элек-
тронная путевка». Документ с уни-
кальным номером — электронная 
путевка формируется в системе по 
каждому проданному туру. С помо-
щью номера путевки туристы могут 
отслеживать статус своего тура в 
режиме онлайн. Все этапы оплаты и 
бронирования авиабилетов и отеля 
видны в системе.

Доступ в социальные 
сети

Новый порядок доступа в социаль-
ные сети, который действует с нача-
ла 2018 года, стал одним из наиболее 
обсуждаемых нововведений. Теперь 
лицам, не достигшим 14 лет, вход на 
популярные сайты социальных сетей 
будет закрыт: для подтверждения 
своей личности потребуется ввод 
данных документа, удостоверяющего 
личность и возраст.

Анастасия Дарчук

ШТРАФЫ И ПЕНСИИ ВЫРОСЛИ
Какие изменения законодательства ждут россиян в 2018 году

С 1 января в России вступили 
в силу множество норма-
тивных документов, касаю-

щихся самых разных сфер жизни. 
Теперь, например, больничный 
могут выдать как в бумажном, 
так и в электронном виде, и оба 
листа имеют одинаковую силу. А 
вызвать врача на дом стало воз-
можно через сайт госуслуг. Мы 
расскажем о том, какие еще нов-
шества ждут нас в этом году.

"
Размер материнского капитала 
составляет в этом году 
453 тысячи рублей.

Депутатские слушания и 43-е очередное заседание думы Иркутска состоятся 24 и 25 января соответственно  
(10.00 ул. Ленина, 14, каб. 72).

— Каждый форум является представительной 
дискуссионной площадкой, где обсуждаются 
самые значимые направления развития образо-
вательной сферы, — отметил начальник депар-
тамента образования администрации Иркутска 
Александр Костин. — Сегодня в городе строятся 
самые современные школы и детские сады. Цен-
ность этих учреждений не только в уникальных 

технологиях, но и в мудрости и высоком профес-
сионализме педагогов. 

"
В рамках форума будут работать 
площадки «Кадры будущего», «Время 
современных подростков», «Новому 
времени — новые открытия», 
«Мы вместе», «Современный 
руководитель: в чем секрет успеха?», 
«Театр без границ». 

Участников ждут мастер-классы, публичные 
лекции ученых, мастерская учителя, выставки 

инженерно-технического творчества детей, меж-
дународная экологическая, научно-практическая 
конференция, презентация учебно-методическо-
го пособия по астрономии, благотворительная 
ярмарка совета единомышленников, педагогиче-
ский совет «Иркутская школа: профессионализм 
и социальная ответственность» и другие меро-
приятия. 

Планируется, что в форуме примут участие 
более восьми тысяч преподавателей, школьни-
ков, родителей и представителей обществен-
ности. 

Оксана Артеньева 

ИРКУТСК — ГОРОД ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
XII городской образовательный форум — под таким названием пройдет крупное 

собрание учителей в областном центре

Конференция для педагогов состоится с 
23 по 29 января. Традиционно это мас-
штабное мероприятие проводит город-

ской департамент образования.

В 2018 году штрафы за тонировку стекол увеличатся в три раза, а после 
двенадцати таких нарушений владельца авто лишат прав
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Наедине с водой
Дмитрию Соколову 47 лет. Он работает 

инженером-электриком, нырянием без аква-
ланга занимается пять лет: 

— Однажды зашел в магазин подводной 
охоты посмотреть, что продают, и там раз-
говорился с иркутскими фридайверами. Мне 
интересно все, что связано с водой, плава-
нием, поэтому, когда меня пригласили на 
тренировку понырять, я сразу согласился. 
И довольно быстро испытал этот особый 
драйв: один вдох — а потом только ты, вода 
и твои необыкновенные ощущения.

Новичков выпускают в открытые водоемы 
только после тренировочных погружений в 
бассейне. У иркутских ныряльщиков боевое 
крещение происходит на Байкале, как пра-
вило, в конце мая — начале июня. У мно-
гих дебютантов возникает паника, ведь на 
глубине Байкал выглядит совсем не таким 
привлекательным, как на поверхности: 
темно-синяя с сероватым отливом бездна, 
серо-зеленые камни и мрачноватые скалы. 
Да и приятное ощущение расслабленности 
возникает далеко не сразу.

— Важно правильно рассчитать свои воз-
можности, — говорит Дмитрий. — Воздуха 
должно хватить не только на погружение, но 
и на подъем — возвращение из подводного 
мира. Никаких дополнительных аппаратов 

Фестиваль ныряльщиков прохо-
дил 5 января в поселке Сахюрта 
на Байкале. Результат Дмитрия 

Соколова сегодня считается одним из 
лучших в России. Восемьдесят метров в 
ледяной воде иркутянин преодолел на 
одном вдохе за минуту 24 секунды. Стоит 
отметить, что фридайверы не пользуют-
ся никакими дополнительными аппара-
тами дыхания, кроме собственных лег-
ких. Термин «фридайвинг» английский: 
free – свободно и dive – нырять.

Иркутский фридайвер в этом году установил пока 
неофициальный рекорд — восемьдесят метров  
подо льдом Байкала на одном вдохе

КСТАТИ
Самая большая глубина на Байкале, которую 
покорил Дмитрий Соколов, составила 38 метров. 
При этом он пробыл под водой 2 минуты 14 секунд. 
В теплых водах Красного моря он погружался на 
43 метра за 2 минуты 10 секунд. Самая большая 
задержка дыхания у спортсмена в статике (без 
движения на поверхности воды) составила 
4 минуты 17 секунд.

На этой фотографии Дмитрий Соколов как раз плывет подо льдом во время рождественского 
фестиваля. Кажется, выполняет все легко. Но на самом деле это не так, ведь никаких 

аппаратов дыхания у него нет. И если первые метры даются достаточно комфортно, то вскоре 
возникает вторая фаза — преодоление, где главную роль играет выносливость спортсмена

ИХТИАНДР
Фридайвер Дмитрий Соколов  

на одном вдохе проплыл 
восемьдесят метров  
подо льдом Байкала

с кислородом у фридайверов нет. Первый раз 
я погрузился на пятнадцать метров. Страха 
не было. Наоборот, глубина манила как маг-
нит. И я понял, что фридайвинг — это мое.

Время замедляется
Сейчас на счету Соколова тысячи погру-

жений. Он видел бездну Красного моря, из-
учал подводную пещеру в Пермском крае.

— Нырять можно везде, где есть вода. Ко-
нечно, ощущения при погружении в теплую 
и холодную воду разные. В теплой воде все 
проще, — признается мой собеседник. — 
На Байкале же приходится быть в теплом 
толстом гидрокостюме, который работает 
как воздушная подушка. Поэтому, чтобы 
нырнуть как можно глубже, надо увеличить 
вес грузов. В некоторых случаях дополни-
тельный вес может составлять до десяти 
килограммов. Но все сложности растворя-
ются в непередаваемых эмоциях, которые 
испытывает фридайвер. Это нечто на грани 
страха и удовольствия. Главное — остано-
вить поток мыслей, расслабить тело и тогда 
получается самый классный нырок: глотнул 
воздуха, ушел на глубину, поймал драйв и 
вернулся к жизни. Кстати, по ощущениям 
время на глубине замедляется. Кажется, что 
ты находишься под водой давно, а выныр-
нул — прошла всего пара минут.

На Малом море в январе этого года, где 
Дмитрий показал лучший результат, фри-
дайверы ныряли не в глубину, а в длину.

— Если при погружении вглубь дискомфорт 
начинается практически сразу, то при заплыве 
в длину сначала вполне комфортно, а затем 
начинается гипоксия. Наступает так называе-
мая фаза преодоления. При этом ты можешь 
видеть свой результат, еще находясь под водой. 
По дну направляется трос с делениями в ме-
трах. На этот раз максимальная отметка была 
восемьдесят метров, и я ее достиг.

Сейчас иркутские фридайверы готовятся 
к очередным соревнованиям, которые прой-
дут в феврале в Листвянке. Они повторят 
заплывы под водой и на этот раз собираются 
официально зарегистрировать свои рекор-
ды. А в апреле выступят на чемпионате 
России по фридайвингу, который состоится 
в Москве.

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова  

и Дмитрия Рогового

"
Сначала испытываешь сильное 
давление на барабанные перепонки 
и нужно научиться с ним справляться. 
Во фридайвинге остаются лишь те, кто 
смог преодолеть страх и физический 
дискомфорт.
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О том, насколько 
оправданы та-

кие меры, наш 
корреспондент 
обсудил с де-
каном биоло-
го-почвенного 
факультета ИГУ 

— доктором био-
логических наук, 

профессором Арка-
дием Матвеевым.

— Какова сегодня числен-
ность омуля в Байкале?

— Реально оценить ситуацию 
с количеством омуля в Байкале в 
настоящее время довольно сложно. 
Это связано с тем, что за прошед-
шие 20 лет полноценных научных 
исследований популяции не про-
водилось. По мнению лимнологов, 
которые ссылаются на данные 
эхосъемки десятилетней давности, 
его в Байкале достаточно — порядка 
25—30 тысяч тонн. Но Госрыбцентр, 
который изучает численность нере-
стовых стад в Селенге, утверждает, 
что популяция за последнее десяти-
летие резко снизилась и находится 
на уровне 10—13 тысяч тонн. По-
этому запрет на вылов этого вида 
нужен хотя бы для того, чтобы 
упорядочить данные и привести их 
в соответствие с реальностью.

— То есть обоснованность 
этого решения можно подвер-
гнуть сомнению, поскольку 
никто не знает объективной 
картины?

— И самое важное — тогда все 
исследования были централизован-
ными. Существовало Восточно-Си-
бирское отделение ихтиологической 
комиссии, которая координировала 
работу и Лимнологического инсти-
тута, и Иркутского госуниверситета, 
и научных учреждений Бурятии. Те-
перь каждый работает сам по себе, 
централизации нет.

Сегодня по существу мы имеем 
лишь результаты гидроакустиче-
ских исследований многолетней 

давности и данные изысканий 
Госрыбцентра по численности нере-
стовых стад, сделанные примерно в 
20 километрах от Байкала вверх по 
Селенге в районе села Колесово. Но 
ниже этого места, где рыбу активно 
вылавливают браконьеры, а также в 
других реках, куда омуль заходит на 
нерест, подсчет не ведется. А о том, 
что браконьерство в нерестовый пе-
риод на Байкале масштабное, гово-
рит тот факт, что икра омуля всегда 
есть у частников, торгующих вдоль 
федеральной трассы «Байкал», 
а также в магазинах и на рынках 
Иркутска, Улан-Удэ и других на-
селенных пунктов. Поэтому данные 
Росрыбцентра тоже не точные. А в 
Байкале исследования популяции 
не проводятся уже давно, так как 
для этого нет финансирования.

— Может быть, тогда зря 
запретили лов омуля? Ведь 
без работы осталась масса 
людей, которые выживали 
за счет рыбного промысла.

— Это второй запрет на промыш-
ленный вылов омуля, первый был 
введен в 1969 году и действовал 13 
лет. Но государство пошло на этот 
шаг, несмотря на то что без работы 
оставались многочисленные рыбо-
ловецкие хозяйства. Сейчас рыбная 
ловля на Байкале — это приоритет 
частников, которые то и дело зани-
маются браконьерством. Понятно, 
что в сложившихся условиях, когда 
в маленьких городах и поселках лю-
дям негде работать, омулевый про-
мысел приносит доход. Но вряд ли 
грядущие поколения простят нам по 
этой причине исчезновение целого 
вида байкальского эндемика. К тому 
же в Байкале есть другие виды рыб, 
промысел которых не запрещен.

То, что объективных данных о 
численности популяции омуля нет, 
только усугубляет ситуацию. В на-
уке существует такое понятие, как 
«предосторожный подход к оценке 
запасов». В вопросе сохранения 
биоресурсов лучше все-таки следо-
вать этому принципу.

— Если предположить, что 
данные Росрыболовства вер-
ны и популяция омуля низкая, 
какова причина этого сниже-
ния?

— Основная причина — браконьер-
ство. Самое печальное, что большое 

количество рыбы вылавливают в 
нерестовый период. На снижение 
воспроизводства повлияло также 
мелководье последних лет. Уровень 
воды низкий, соответственно высо-
кий отход икры и низкая выжива-
емость молоди. Еще одна причина 
— снижение кормовой базы. Особен-
но это заметно на примере Малого 
моря, куда всегда заходил для нагула 
мелководный — северобайкальский 
— омуль. Там раньше было много 
желтокрылки — это такой бычок, 
личинки которого обитают вдоль 
береговой линии. Когда прибрежная 
зона начала загрязняться, бычка ста-
ло мало, и омуль перестал заходить 
в Малое море. 

"
Если судить по уловам 
омуля, то за последние 
два года в Байкале они 
снизились примерно в два 
раза, а в Малом море — 
в четыре-пять раз.

— Существует версия, что 
на уменьшение количества 
омуля повлиял рост численно-
сти байкальской нерпы. На-
сколько оправдан довод, что 
нерпа, питаясь омулем, сокра-
тила его запасы?

— Основной рацион нерпы — это 
голомянко-бычковые виды рыб, в 
основном большая и малая голо-
мянки, которых не едят ни чайки, 
ни бакланы. Омуля нерпе довольно 
сложно поймать, он быстро пере-
двигается и становится для нее 
пищей, только когда обездвижен 
в сетях. Как показывают исследо-
вания, омуль составляет не более 
одного процента от всего рациона 
нерпы.

— Насколько может помочь 
росту популяции омуля его ис-
кусственное разведение?

— Если наладить зарыбление 
Братского водохранилища, то это 
помогло бы ослабить проблему. 
Во-первых, омуль в водохранилище 
растет гораздо быстрее, поскольку 
вода там теплее. Он становится по-
ловозрелым в 4—5 лет, а в Байкале 
только в 7—9 лет.

На нашем факультете на кафедре 
зоологии позвоночных работает 
группа ихтиологов. Совместно с 
министерством сельского хозяйства 
Иркутской области мы проводили 
исследования на Малом море, в реке 
Белой, оценивали состояние запасов 
омуля и пеляди в Братском водо-
хранилище. Мы готовим рыбовод-
но-биологические обоснования для 
проведения работ по аквакультуре 
на водоемах Иркутской области. Что 
касается инкубации икры омуля, то 
этим в регионе занимается в основ-
ном Бельский рыбоводный завод, 
которому мы оказываем методиче-
скую помощь.

— Что, по вашему мнению, 
необходимо сделать в первую 
очередь, чтобы восстановить 
запасы омуля в Байкале?

— Прежде всего, нужно провести 
учетные работы, чтобы получить 
реальное представление о числен-
ности омуля. После этого выяснит-
ся, какие меры будут адекватны в 
сложившейся ситуации. Для этого 
необходимо в рамках федеральной 
программы «Сохранение озера 
Байкал» выделить средства на ис-
следования. Если учитывать харак-
тер проблемы и остроту дискуссии 
вокруг нее, то требуемая сумма в 
5—7 миллионов — весьма неболь-
шие средства.

Нужно также усилить охрану 
озера от браконьеров, особенно в 
период нереста омуля. Без этого 
никакого эффекта запрет не даст.

Нина Александрова

СКОЛЬКО ОМУЛЯ В БАЙКАЛЕ?
Точного ответа на этот вопрос нет уже более 20 лет

В Иркутской области с 1 октя-
бря 2017 года вступил в силу 
запрет на промышленный 

вылов омуля в Байкале. Он не ка-
сается любительского подледного 
лова на удочку — в Прибайкалье 
разрешен суточный улов до 5 
килограммов омуля и только для 
личных нужд. Уголовное наказа-
ние от двух до пяти лет лишения 
свободы грозит не только рыба-
кам, нарушившим запрет, но и 
людям, торгующим омулем и его 
икрой. Предполагается, что это 
поможет восстановить популяцию 
байкальского эндемика, числен-
ность которого, по данным Росры-
боловства, находится на катастро-
фически низком уровне.

СПРАВКА
Кроме омуля и голомянки в Байкале водятся 49 видов рыб, 
эндемичными являются 27 из них. В озере обитают байкальский 
осётр, таймень, сиг, ленок, сибирский хариус (черный и белый), 
щука, плотва, сибирский елец, язь, гольяны, линь, пескарь, 
серебристый карась, окунь и т. д. Кроме вышеперечисленных рыб 
в озеро переселены амурский сазан, восточный лещ, амурский сом, 
ладожский рипус и баунтовская ряпушка.

"
Полноценные научные 
исследования состояния 
популяции омуля последний 
раз велись в 80-е годы 
прошлого века. Тогда ученые 
серьезно занимались 
изучением этого вопроса, 
на каждый год имелись четкие 
данные, сделанные на основе 
траловых и акустических 
съемок.

Уголовное наказание от двух до пяти лет лишения свободы грозит не только рыбакам, нарушившим запрет 
на вылов рыбы, но и людям, торгующим омулем и его икрой
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Сила и выносливость
Попасть к иркутским спасателям 

не так просто: их охраняет суровый 
пес Рэм. Допрыгнуть до прохожих 
он не может, зато предупреждает 
хозяев громким лаем о визите го-
стей. Аварийно-спасательная служ-
ба располагается на острове Юность 
в двухэтажном здании с гаражными 
боксами. У спасателей много раз-
личной дорогостоящей техники, так 
что за территорией нужно строго 
следить.

— Наш Барбоскин с этим справ-
ляется, отрабатывает свой паек на 
сто процентов, — улыбается за-
меститель начальника аварийно-
спасательной службы Павел Ена. 
— Всего в технопарке имеется 10 
единиц автотехники, из них пять 
аварийно-спасательных автомо-
билей — по числу смен. У каждой 
смены своя машина. Летом муни-
ципалитет приобрел для нас семь 
новых автомобилей повышенной 
проходимости УАЗ-33909. Оборудо-
вания тоже достаточно: генераторы, 
осветительные башни, пневмокар-
касный модуль для развертывания 
выездного пункта управления и 
организации автономной работы в 

полевых условиях, куб жизни — для 
спасения прыгающих (падающих) с 
высоты, пневматические трапы для 
помощи людям, провалившимся 
под лед, альпинистское снаряжение. 
Снегоходы и квадроциклы задей-
ствуем часто: люди теряются, звонят 
в службу спасения. Вот не так давно 
был случай — в районе Плишкин0 
в лесу потерялась бабушка, это 
случилось поздней осенью. Мы ее 
нашли, но, увы, поздно — женщина 
замерзла. 

Спасатель — это универсальный 
специалист. Он должен обладать 
знаниями в области медицины, 
топографии, психологии, техниче-
скими навыками и отличной физи-
ческой подготовкой.

— Наша служба занимается двумя 
видами работ: поисково-спасатель-
ными и аварийно-спасательными, 
— рассказывает Павел. — Участвуем 
в тушении пожаров, в поиске людей 
на воде, подъеме упавших в колод-
цы и коллекторы. 

Спасатели находятся в тесной 
связи со всеми экстренными служ-
бами города: полицией, МЧС, 
скорой помощью. Например, если 
больного нужно поднять (а врачи на 

скорой — чаще всего жен-
щины), то вызывают нас. 

При ДТП мы разрезаем 
машины, деблокируем 
пострадавших и оказы-
ваем первую помощь. 
Выезжая на пожары, 
выполняем сопутствую-
щие работы. На воору-
жении службы имеются 
инструменты для разбора 
различных конструкций, 
оборудование для про-
бивки стен, вскрытия 
решеток и так далее.

Сотрудники АСС долж-
ны быть психологически 
устойчивыми. Бывает 
такое, что при оказа-
нии помощи гражданам 
спасатели подвергают-
ся нападениям. Такие 
ситуации наиболее часто 
происходят в неблагопо-
лучных районах города. 
А при ДТП, будучи в 
шоковом состоянии, го-
рожане пытаются помочь, 
тем самым мешая работе 
профессионалов.

— Наши спасатели в 
равной степени обладают 
всеми необходимыми на-
выками, — замечает наш 
собеседник. — Кто пер-
вым оказался у постра-
давшего, тот и оказывает 
первую помощь. У кого в 
руках инструмент, тот и 
открывает дверь. Узких 
специалистов в экипаже 
быть не должно. 

Три километра 
бегом 
с носилками

Дежурная смена со-
стоит из восьми человек, 
заступают на суточное 
дежурство в восемь утра. 
К моменту нашего визи-
та основной экипаж из 
четырех человек как раз 
был на выезде. В здании 
остались оперативный 
дежурный, двое спасате-

лей на резервной машине, еще один 
на автобусе (при тушении крупных 
пожаров всегда возникает необходи-
мость обогрева граждан, эвакуации 
в пункты временного размещения). 

Пока ждем экипаж, разговари-
ваем с Павлом. Он тоже является 
аттестованным спасателем, но сей-
час в основном занимается админи-
стративной деятельностью, однако 
в случае экстренных ситуаций готов 
к работе.

— При крупных происшествиях 
вызывают весь штат работников 
— в течение полутора часов даже 
отдыхающие дома сотрудники 
обязаны приехать, это обговорено 
в трудовом договоре и должностной 
инструкции спасателя, — подчерки-
вает Павел Ена.

"
Где же учат на спасателей? 
Желающим следует 
отправляться в отдел 
кадров МКУ г. Иркутска 
«Безопасный город» 
и для начала пройти 
медкомиссию. Причем 
требования к спасателям 
по приказу Минздрава 
сейчас почти такие же, 
как к космонавтам! И это 
оправданно.

— Была однажды ситуация — вы-
носили пострадавшего с острова в 
черте города, — вспоминает Павел 
Ена. — После драки пострадавший 
потерял много крови. Так мы вчет-
вером на носилках несли его три ки-
лометра до реки. Потом переправи-
ли на берег, там уже ждала скорая. 
Время шло на секунды, пришлось 
бежать очень быстро. Вот почему в 
работе спасателя так важна физиче-
ская подготовка.

Если медкомиссию претендент 
прошел, он отправляется на кур-
совую подготовку. Там осваивает 
необходимый минимум, проходит 
стажировку в течение нескольких 
дежурств в подразделении, изучает 
топографию, противопожарную, 
альпинистскую подготовку. А дру-
гие профессиональные навыки при-
ходят с опытом.

— Иногда люди от нас уходят, но 
это бывает редко, — говорит Павел 
Николаевич. — Кто-то психоло-
гически не выдерживает тяжелой 
работы. Но мы стараемся создавать 
все условия, чтобы не было текучки 

кадров, чтобы коллектив был здоро-
вым и стабильным. Работники на-
ходятся на дежурстве целые сутки, 
спасателям нужно понимать друг 
друга и уметь работать в команде.

В здании АСС помимо кабинетов 
есть столовая, душевая с санузлом 
и стиральной машинкой, склад для 
хранения оборудования, учебный 
класс и комната отдыха.

— Раньше место отдыха было 
на втором этаже, но сейчас его 
перенесли на первый — ближе к 
оперативному дежурному, чтобы 
не задерживать оказание помощи 
гражданам, — рассказывает Павел. 
— Но спать все равно не получается: 
порой на вызовы приходится мо-
таться круглые сутки. Скоро, кстати, 
нашу службу ожидает расширение 
— переезд в здание на ул. Пискуно-
ва, где городские власти провели 
капитальный ремонт. Помещение 
там побольше и бытовые условия 
лучше. Но пост на Ангаре и Иркуте 
останется.

Кстати, спасатели помогают не 
только людям — вызволять из беды 
часто приходится и животных.

— Кто чаще попадает в опасные 
ситуации — собаки или кошки? — 
интересуемся мы.

— И те, и другие, — смеется Па-
вел. — Барбосы чаще проваливают-
ся в колодцы, а вот коты на деревья 
залезают и не могут спуститься. 
Собаки постоянно в старые под-
валы падают, скулят — граждане 
нас вызывают. Еще в вентиляци-
онные шахты многоквартирных 
домов проваливаются то кошки, 
то голуби. Совместно с работни-
ками управляющих компаний при 
согласии граждан, т. к. нарушает-
ся целостность стен в квартире, 
извлекаем. Спасенное животное 
обычно бурно радуется осво-
бождению. Когда спуска-

Аварийно-спасательная служба — это подразделение МКУ 
Иркутска «Безопасный город». Сфера деятельности ее со-
трудников широка: от ликвидации последствий крупных 

катастроф до спасения попавших в беду животных. Как проходит 
обычный день этих храбрых людей, какая картина висит у них 
в столовой и как они борются со стрессом? Мы узнали об этом, 
побывав в гостях у сотрудников Аварийно-спасательной службы 
(АСС), а также съездили с ними на вызов.

ГОРОДСКИЕ СУПЕРГЕРОИ

Наш корреспондент дежурила  
с иркутскими спасателями

Сергей Коротков демонстрирует технический 
арсенал, которым располагают иркутские спасатели

Сотрудники АСС часто проводят показательные 
уроки для школьников

Этот вызов по поводу взятия заложницы закончился 
благополучно, дверь ломать не пришлось
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ешься в коллектор, руки опускаешь, 
собака сама к тебе лапы тянет, 
никогда не укусит. Было однажды 
такое — пес застрял между пру-
тьями забора: голова пролезла, а 
туловище ни туда ни сюда. Мы при-
ехали, прутья разжали, вытащили. 
Так бобик на радостях давай опять 
по кругу бегать и с размаху в этот же 
забор влетел! Пришлось опять выта-
скивать. Спасенных животных, как 
правило, забирает себе заявитель.

"
Кстати, в столовой АСС 
висит такая картинка 
— герои популярного 
мультфильма «Чип 
и Дейл спешат на 
помощь». Понятно, ведь 
храбрые бурундучки 
ассоциируются 
с профессией спасателя.

— Уже и не помним, как картинка 
здесь появилась, — смеются сотруд-
ники службы. — Сколько работаем, 
столько она и висит.

Трудятся спасатели и на Ангаре, 
Иркуте. Второе подразделение АСС 
— это морская станция, там дежу-
рят сотрудники АСС с плаватель-
ными средствами, они выезжают на 
Чертугеевский, Ершовский заливы, 
Якоби. Когда начинается навига-
ция, выставляют на посту плава-
тельные средства наряду с ГИМС и 

полицией.
Недавно работники аварий-

но-спасательной службы 
провели занятия со 
школьниками, пока-
зывали ребятам, как 

вызволяют провалившегося под лед 
человека. Собрались ученики из 
пяти иркутских школ.

— Ребятишки стояли на берегу, 
баловались, галдели, — рассказыва-
ет Павел Николаевич. — Но когда 
наш спасатель в гидрокостюме 
провалился в полынью, дети за-
мерли. Его вытаскивали с помощью 
спасательного трапа — это надувной 
матрас, который разворачивается 
на 10 метров, по нему можно подо-
браться к провалившемуся. Когда 
«пострадавшего» спасли, столько 
было криков и восторгов! Думаю, 
школьникам лучше один раз уви-
деть все это, чем несколько раз 
услышать предупреждения об опас-
ности выхода на лед.

Страшные истории
В это время вернулся с вызова 

экипаж. Машину загоняют в гараж, 
четверо мужчин в специальной 
одежде заходят в здание, оживлен-
но переговариваются. Все в этот раз 
закончилось благополучно.

— Была попытка суицида, жен-
щина преклонных лет собралась 
прыгать с балкона пятого этажа, — 
рассказывает старший смены Ники-
та Хвостов. — Наша задача в таких 
случаях — максимально быстро сре-
агировать, развернуть куб жизни, 
открыть дверь с полицией, предот-
вратить попытку суицида. В этот 
раз все обошлось: полиция сумела 
договориться, женщина передумала.

Это был не первый выезд спаса-
телей за дежурство, до этого экипаж 
отработал на пожаре в Ленинском 
районе. Пока есть время, спасатели 

обедают, отдыхают. Мы знакомимся 
с героями: помимо старшего Ники-
ты Хвостова сегодня дежурят Алек-
сандр Пешков, Михаил Ионычев, 
Сергей Коротких, Алексей Марты-
нов, Евгений Тутолмин, Георгий 
Кузаков.

Никита Хвостов окончил 
иняз, специальность «Безопас-
ность жизнедеятельности». Во 
время учебы проходил здесь 
практику, работал со смена-
ми. Отслужил в армии и стал 
спасателем.

— Был интерес к этой профес-
сии, — говорит Никита. — Хоте-
лось заняться достойным делом, 
помогать людям. У нас интересная, 
настоящая работа, которая прино-
сит пользу обществу, помогает раз-
виваться, не стоять на месте.

Со стрессом спасатели борются 
разными способами.

— Когда начинал работать, моей 
эмоциональной разгрузкой был ми-
ни-футбол, — рассказывает Никита. 
— Если сутки прошли напряженно, 
спорт помогал. Выкинул энергию, 
в семью возвращаешься эмоцио-
нально отдохнувшим. Так, у наших 
сотрудников разные интересы: 
рыбалка, кто-то в горы ходит, кто-то 
подрабатывает — мы же сутки через 
четверо работаем. У кого-то дети 
маленькие, с ними время проводят.

Спасатели признаются, что чаще 
всего стараются забывать о тех 
страшных случаях, свидетелями 
которых приходилось становиться. 
Но это не от эмоционального равно-
душия. Просто нужно стараться 
выполнять свою работу сосредото-
ченно, с холодной головой. А если 
переживать о том, что было накану-
не, то качественно отработать не по-
лучится. Хотя есть случаи, которые 
запоминаются на всю жизнь.

— До сих пор вспоминаю, когда 
в Иркутске Airbus A310 в гаражи 
врезался, — говорит Александр 
Пешков. — Нас вызвали в первые 
минуты катастрофы, мы тушили 
самолет, вытаскивали трупы для 
опознания. Страшная трагедия. 

"
Еще из запомнившихся 
происшествий — авария 
на Саяно-Шушенской 
ГЭС. Туда был отправлен 
сборный отряд от нашего 
региона с оборудованием. 
Мы ликвидировали 
последствия бедствия, 
занимались поисками 
пострадавших…

В этот момент в комнату «залета-
ет» оперативный дежурный.

«Хулиган» против 
хулиганов

— В Первомайском полиция ведет 
переговоры с дебоширом, который 
удерживает в квартире девушку, 
— сообщает он. — Нужно вскрыть 
дверь.

Несемся к гаражу, запрыгиваем 
в машину. Пятница, шестой час ве-
чера — врываемся в плотный поток 
транспорта.

— Включай сирену, — командует 
Никита водителю. — Придется про-
бираться сквозь пробки…

С воем добираемся до Первомай-
ского. Во дворе дома стоит маши-
на экипажа патрульно-постовой 
службы. Спасатели хватают инстру-
менты, и мы бежим к подъезду. Нам 
нужна квартира № 46. Звоним по 
домофону в соседние — не отвеча-
ют. Старший смены параллельно 
связывается с полицейским. Сотруд-
ник ППС впускает нас внутрь. Но 
когда мы поднимаемся на нужный 
этаж, видим, что дебошира удалось 
уговорить — он сам открыл дверь. 
Освобожденная девушка с подру-
гой, которая, очевидно, и вызвала 
полицию, стоят на лестничной 
клетке. Домашний дебошир понуро 
выходит из квартиры. Кто знает, 
может быть, его испугало прибытие 
спасателей, и он решил пожалеть 
дверь... Причины такого поведения, 
равно как и мотив взятия залож-
ника, будут выяснять полицейские. 
Они сажают хулигана в машину. Мы 
тоже уезжаем.

— Наша задача на таких вызовах 
— открыть дверь. В работу полиции 
мы не вмешиваемся, — объясняют 
спасатели. — Никакими отмычками 
мы не пользуемся, у нас есть для 
этого специальные инструменты. 
Пожарно-спасательный ломик, 
который называется «хулиган», — 
лучший наш помощник. В некото-
рых случаях задействуем бензорез, 
по-простому сказать, болгарку. Все 
зависит от типа двери.

По дороге обратно на станцию 
спасатели замечают:

— Вроде впустую съездили, но 
уж лучше так, чем двери ломать… 
Хорошо, что все благополучно за-
кончилось.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

ГОРОДСКИЕ СУПЕРГЕРОИ

Наш корреспондент дежурила  
с иркутскими спасателями

Здание аварийно- 
спасательной службы 
находится на острове  

Юность и часто  
привлекает внимание  

отдыхающих

В редкие минуты без вызовов спасатели могут выпить чая  
в столовой. На фото — старший второй смены Никита Хвостов

В комнате отдыха — восемь кроватей. Но на сон 
у спасателей времени не остается

Оперативный дежурный находится 
на посту круглые сутки
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В память о сестре
История знаменитого купеческо-

го рода Сибиряковых насчитывает 
не одно столетие. Еще в XVII веке 
Афанасий Сибиряков вместе с ше-
стью сыновьями прибыл из Архан-
гельской губернии покорять Си-
бирь. Перевозка товаров по Байкалу 
стала основой деятельности купцов. 
Они вели торговлю, осуществляли 
грузоперевозки, разрабатывали 
серебряные рудники.

К 60—70 годам XVIII в. Сибиря-
ковы становятся богатой купеческой 
фамилией, имеющей большой вес 
в городском сообществе Иркутска.

— Они собирали библиотеки, 
составляли летописи, выделяли 
деньги на нужды города, — рас-
сказывает ученый секретарь музея 
истории Иркутска Ксения Никоно-
ва. — Представители этой династии 
внесли значительный вклад в раз-
витие экономики и культуры края. 
Не оставались равнодушными они 
и к общественной жизни города, 
избирались гласными городской 
думы. В 1787, 1793 годах Михаил, а 
в 1817, 1820, 1823 годах Ксенофонт 
были городскими головами.

Достойна восхищения благотво-
рительная деятельность последнего 
поколения династии Сибиряковых. 
Все состояние — а это более 4 млн 
рублей — Иннокентий Сибиряков 
отдал на богоугодные дела. Он под-
держивал существование городской 
библиотеки, участвовал в строи-
тельстве музея Восточно-Сибирско-
го отделения Русского географиче-
ского общества (ВСОРГО) и театра, 
сгоревших во время пожара 1879 
года. Был членом двух благотвори-
тельных обществ.

Более одного миллиона рублей 
пожертвовала Анна Михайловна 
Сибирякова на борьбу с голодом и 
эпидемией тифа в Томской губер-
нии. На эти деньги были открыты 
45 хлебопекарен, три народ-
ные столовые, 10 чайных, 
сформированы врачеб-
но-санитарные отряды.

В сентябре 1878 года в возрасте 
20 лет скоропостижно скончалась 
сестра Сибиряковых Антонина 
Михайловна. Ее наследство, поде-
ленное на четыре части, перешло 
к трем братьям — Александру, Кон-
стантину и Иннокентию, а также 
мужу Дмитрию Кладищеву.

Получив свою долю наслед-
ства — доходы с золотых приисков 
«Прибрежно-Витимского товари-

щества» и «Ко промышленности в 
разных частях Восточной Сибири», 
Александр Михайлович Сибиряков 
пожертвовал на учреждение в Ир-
кутске в память об умершей сестре 
бесплатной начальной школы для 
мальчиков и девочек из бедных 
семей. Школа, по желанию Алек-
сандра Михайловича, должна была 
называться Иркутской бесплатной 
школой Антонины Кладишевой, 
урожденной Сибиряковой.

На месте 
Преображенского 
училища

В октябре 1879 года Александр 
Сибиряков оформил дарственную 

Иркутской городской думе 
— принадлежавшую ему 

часть наследства сестры 
он отдал на строитель-
ство учебного заве-
дения. Однако нане-
сенный городу ущерб 
от пожара 1879 года 
значительно тормозил 

дело, что беспокоило 
дарителя.
— Город не мог дать ни 

дом для аренды, ни даже подхо-
дящую площадку для строительства. 
Александр Михайлович предлагал 
думе даже внести собственные сред-
ства для строительства школы на 
отведенном в городе участке земли, 
— поясняет Ксения Никонова. — 
Наконец 16 июля 1881 года Сибиря-
кову предложили место для школы, 
ранее принадлежавшее Преобра-
женскому приходскому училищу, 
сгоревшему во время пожара, кото-
рое располагалось на Мясной (ныне 
Франк-Каменецкого).

В апреле 1882-го меценат до-
полнительно приобретает на 
свои средства для училища со-
седний большой участок земли 
у А.Ф.Баянова. В итоге будущая 
школа получила выгодное распо-
ложение — на углу улиц Большой 
(К.Маркса) и Мясной.

К лету 1882 года из-за бумажной 
волокиты строительство все еще 

не началось. Поэтому Сибиряков 
предлагает открыть школу в соб-
ственном доме на Мыльниковской 
(ныне Чкалова) до тех пор, «пока 
постройка специального дома для 
школы на месте бывшего Преобра-
женского училища не будет вполне 
окончена».

Мебель для школы заказали 
у известного иркутского столяра 
Кербера, подобрали штат учителей. 
В городские газеты поместили объ-
явления о наборе детей в учебное 
заведение. 25 сентября 1882 года 
состоялось открытие в доме купца 
Сибирякова бесплатной народной 
школы, в которую приняли 40 маль-
чиков и 40 девочек. А 8 мая 1883-го 
в городе прошла торжественная 
закладка фундамента школы имени 
Антонины Кладищевой.

По словам историка, мероприя-
тие предполагалось многолюдное и 
разношерстное, поэтому городская 
управа заранее обратилась с пись-
мом к иркутскому полицмейстеру 
с просьбой о высылке команд «для 
соблюдения спокойствия и поряд-
ка при закладке здания начальной 
школы Антонины Кладищевой, что 
на Мясной улице на месте бывшего 
Преображенского училища».

Через два года, 19 августа 1885 
года, возведение и отделка школы 
были закончены. На строительство, 
приобретение мебели и оборудова-
ния Сибиряков затратил большую 
по тем временам сумму — 124 864 
рубля. Строительство обошлось в 98 
тысяч рублей, а обстановка стоила 
более 21 тысячи рублей.

Сад, флигель, площадка 
для спорта

Согласно страховому полису, 
оформленному 15 января 1885 года 
и выданному на весь комплекс 
зданий училища, на участке школы 
находились двухэтажный каменный 
дом под железной крышей, подвал 
площадью 49 кв. саженей, одно-
этажный флигель, амбар на два 
отделения, деревянный навес, пали-
садник, каменные ворота, забор.

В основном здании школы на-
считывалось 33 столярные двери 
с приборами, три железных зонта 
(навеса) у входных дверей, 66 окон 
также с приборами, 20 голландских 
печей и, соответственно, 20 дымо-
вых кирпичных труб. Здание общей 
площадью 191 кв. сажень имело три 
кирпичных парапета и четыре кры-
лечка. Каменные полы в здании со-
ставляли 64 кв. сажени, паркетные 
сосновые — 262 кв. сажени, потолки 
были оштукатурены. Лестницы в 
школе были с чугунными, каменны-
ми и деревянными ступенями. До 
нашего времени из всех упомянутых 
построек в усадьбе сохранились 
только две — здание училища и 
флигель.

"
Училище имело 
богатую библиотеку и 
разнообразные наглядные 
пособия. При заведении 
располагались большой 
сад для отдыха учащихся 
и площадка для игр 
и занятий разными 
видами спорта.

31 июля 1885 года Иркутская 
городская дума приняла решение 
поместить в здании Кладищевского 
училища портреты почетных по-
печителей Сибиряковых — Анны 
Михайловны и Александра Михай-
ловича.

На полном обеспечении 
В школу принимались дети в 

возрасте от 8 до 12 лет. Ребята из 
бедных семей не только обучались, 
но и полностью находились на обе-
спечении училища. Преподавание в 
школе шло в течение трех лет по го-
сударственной программе городских 
приходских училищ. Кроме общих 
предметов здесь обучали ремеслам 
и рукоделию.

Занятия начинались 16 августа 
и продолжались до 1 июня, уроки 
длились по четыре часа и прово-
дились ежедневно. Дети изучали 
русское и церковно-славянское 

ОСОБНЯК НА УГЛУ
Какие тайны хранит здание музея

Этот шикарный особняк на 
углу улиц Карла Маркса и 
Франк-Каменецкого изве-

стен каждому иркутянину. Се-
годня здесь располагается музей 
истории города Иркутска имени 
А.М.Сибирякова. Особняку уже 
135 лет: торжественная закладка 
фундамента под здание Клади-
щевского училища произошла 
8 мая 1883 года.

"
Александр 
Сибиряков 
известен не только 
благотворительной 
деятельностью, 
но и серьезными 
исследованиями Северного 
морского пути из Европы в 
Сибирь. Он состоял членом 
нескольких благотворительных 
обществ, ВСОРГО, а с конца 
1880-х годов был гласным 
Иркутской думы. Значительные 
средства Александр вложил 
в открытие Томского 
университета.
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чтение, письмо и арифметику. 
Что касается географии, истории 
и естествознания, считалось, что 
знания этих наук хоть и в ограни-
ченном количестве, но все-таки 
приобретались ребятами при 
чтении книг. Кроме упомянутых 
предметов дети обучались пению, 
из учеников школы составлялся 
церковный хор.

Количество учащихся было не-
одинаковым на протяжении всего 
периода существования учебного 
заведения. Так, первоначально в 
школу было зачислено 37 мальчи-
ков и 37 девочек. В 1897-м — 128 
мальчиков (отказано 56), 118 дево-
чек (отказано 56).

В августе 1909 года в начальную 
школу Кладищевой приняты 48 
мальчиков и 42 девочки, отказано в 
приеме за неимением мест 39 маль-

чикам и 62 девочкам. В 1915-м при-
няты на учебу даже три монголь-
ских мальчика, не знавших русского 
языка. Их звали Лондон, Гурсид и 
Бато-Очир.

Известно, что учителя в школе 
получали заработную плату от 500 
до 600 рублей в год. Стоит отме-
тить, что в Иркутске во второй по-
ловине XIX века месячный прожи-
точный минимум семьи составлял 
примерно 25 рублей. В эту сумму 
укладывался доход педагогов почти 
всех учебных заведений за исключе-
нием учителей церковноприходских 
училищ, получавших от 10 до 15 
рублей в месяц.

Преподавательский состав до 
1892 года содержался на средства 
Сибиряковых. Когда доходы золо-
тосодержащего прииска уменьши-
лись, было принято решение весь 

бывший капитал содержателей 
училища передать городскому 
управлению.

В 1907 году капитал училища за-
ключался в 4% ренты по номиналь-
ной стоимости 168 400 рублей. По 
смете доход от капитала исчислялся 
в 5,4 тысячи рублей. Эта сумма 
покрывала расходы училища на со-
держание.

— Согласно условиям Иркутской 
городской управы, Александр Сиби-
ряков состоял пожизненным попе-
чителем училища, и только в случае 
смерти попечителем заведения 
назначался Иркутский городской 
голова, — уточняет Ксения Никоно-
ва. — В 1911 году Александр Ми-
хайлович отказался от исполнения 
обязанностей попечителя училища, 
мотивируя свое решение отсутстви-
ем средств, поэтому Иркутская го-
родская дума постановила считать 
почетным попечителем городского 

голову К.М.Жбанова.
Несмотря на отказ от 

попечительства, Сибиря-
ков пристально следил за 
своим детищем, не допу-
скал излишеств со стороны 
городских властей. В 1915 
году ему стало известно, 
что на крыше училища 
устроили пожарную калан-
чу. Он незамедлительно 
написал письмо в город-
скую думу, в котором, как 
жертвователь капитала, 
протестовал и добился лик-
видации этой надстройки.

Борьба 
с безграмотностью 

Кладищевская школа 
в дореволюционное время актив-
но использовалась не только для 
обучения детей, но и для других 
целей. Так, в сентябре 1886-го здесь 
проходили заседания съезда народ-
ных учителей Иркутска под предсе-
дательством инспектора народных 
училищ М.А.Заостровского.

В училище с 6 октября 1902 года 
регулярно проводились занятия 
воскресной школы Общества рас-
пространения народного образо-
вания для взрослых. А с 4 июля 
1904-го работало Присутствие по 
призыву ратников ополчения. 26 
января 1908-го общество «Просве-
щение» в здании училища открыло 
бесплатную мужскую воскресную 
школу.

Весной и летом 1920 года в учи-
лище размещался Губернский отдел 
народного образования (ГУБОНО). 
Но уже 1 сентября 1920-го здесь на-
чала свою работу советская трудо-
вая школа II ступени № 7. С 1922 
года она стала называться Трудо-
вой школой II ступени им. КИМа. 
В 1924-м в здании размещалась 
школа № 7 I и II ступеней. С 1925 
года школа II ступени по решению 
ГУБОНО получила профессиональ-
ный уклон — кооперативный.

"
Нумерация классов 
в школе II ступени 
отличалась от 
современной школы: 
первый класс равнялся 
пятому, второй — 
шестому, третий — 
седьмому, четвертый 
— восьмому, пятый класс 
— девятому. 

В программу были введены 
специальные предметы: счетовод-
ство, товароведение, организация 
рабочей и сельской кооперации и 
другие.

К школе были прикреплены один 
магазин в городе и Оекское сель-
ское потребительское общество. 
Там учащиеся проходили производ-
ственную практику.

Школьники занимались и обще-
ственно полезным трудом — бо-
ролись с безграмотностью среди 
взрослого населения (было 7—10 
кварталов, в которых учащиеся 
отвечали за ликвидацию безграмот-
ности), участвовали в сборе метал-
лолома, утильсырья, укрепляли 
берег Ушаковки в районе обозных 
мастерских (позже здесь построен 
завод Куйбышева).

По заданию губпотребсоюза при 
школе учащиеся и учителя орга-
низовали крольчатник. В период 
хлебозаготовок в селе Оек ученики 
пятых классов помогали заготовите-
лям хлеба, работали на весах, на то-
ках, при этом вели идеологическую 
работу — писали лозунги, плакаты. 
В школе функционировали разные 
кружки — антирелигиозный, лите-
ратурный, биологический, музы-
кальный, драматический, хоровой, 
спортивный.

Школа рабочей 
молодежи

В военные годы здесь разме-
щалось несколько классов школы 
рабочей молодежи. Многие ребята в 
возрасте 12—13 лет посчитали своим 
долгом заменить ушедших на фронт 
отцов и братьев и пошли трудиться 
на заводы.

С 1971 года в здании Клади-
щевского училища располагалась 
школа рабочей молодежи. Ряды 
учеников активно пополнялись 
рабочими Иркутского завода тя-
желого машиностроения (ИЗТМ), 
так как перед руководством 
общественных организаций цехов 
завода стояла задача привлекать в 
школы рабочих в возрасте  
до 40 лет.

На базе учебного заведения 
работал и факультет народного 
университета культуры ИЗТМ. 
Регулярно проходили встречи 
учащихся с иркутскими писате-
лями: В.Соколовым, А.Зверевым, 
В.Скифом, А.Гурулевым.

В 1991 году прошло объединение 
средней школы рабочей молодежи 
и учебно-производственного ком-
бината. Центр образования моло-
дежи взял на себя организацию 
обучения подростков и взрослых 
профессиям и сохранил функции 
вечернего общеобразовательного 
учреждения.

Режим работы вечерней школы 
№ 2 давал возможность учить-
ся всем желающим: подросткам, 
взрослым, решившим окончить 
школу экстерном. Здесь осваива-
ли профессии швеи, воспитателя, 
секретаря-машинистки, оператора 
ПЭВМ, часовщика.

В 2007 году по решению мэра 
Иркутска Владимира Якубовского 
здание Кладищевского училища 
передано музею истории города 
Иркутска. В 2009 году после ка-
питального ремонта в здание на 
Франк-Каменецкого, 16а, переехал 
отдел истории музея. Во время 
реконструкции не только внешнему 
виду особняка постарались при-
дать первоначальный вид, интерьер 
выставочных залов — капители, 
камин, люстры и паркет — так-
же полностью выполнен в стиле 
XIX века.

Анастасия Дарчук 
Фото из архива музея истории 

города Иркутска

БОЛЬШОЙ И МЯСНОЙ
истории города Иркутска

Особняк, построенный в русско-византийском стиле в конце XIX века, 
сейчас является памятником истории и культуры регионального значения

В 1920-е годы прошлого века детей отдавали в школу с восьми лет. 
Советская система образования делилась на две ступени.  
Первая — для учащихся 8—11 лет, вторая — для 12—17-летних

Сибирякову 
удалось купить 
большую 
усадьбу, что 
находилась рядом 
с отведенным под 
строительство 
училища местом. 
Так у школы 
для бедных 
детей появился 
огромный 
приусадебный 
участок

Один из наборов 
Трудовой школы II ступени им. КИМа
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Ежесекундная борьба 
организма 

«Каждый доживает до своего 
рака» — такую фразу можно ус-
лышать из уст многих врачей. Это 
значит, что если в течение жизни 
человек избежал хронических за-
болеваний и не стал жертвой не-
счастного случая, то в конце концов 

его убьет рак. Выходит, развитие 
рака — это естественный процесс? 
В какой-то степени да. Ежедневно в 
нашем организме рождается около 
30 тысяч раковых клеток. Они от-
личаются способностью делиться 
быстро и бесконечно (в то время как 
здоровые клетки делятся опреде-
ленное количество раз, после чего 
самоуничтожаются). Единственной 
защитой от рака служит иммунитет, 
но с возрастом он слабеет, начинает 
давать сбои и в конце концов может 
пропустить «вражескую» клетку. 
Как правило, под его прицелом 
оказывается тот орган, которому в 
течение жизни уделялось недоста-
точное внимание.

"
Долгие годы в структуре 
злокачественных 
новообразований 
преобладал рак легких, 
бронхов и трахеи. Но с 2014 
года он уступил первую 
позицию раку кожи. 

— Возможно, рокировка произо-
шла в результате расширения воз-
можностей диагностики рака кожи 
и в целом старения населения, ведь 
новообразования кожи и меланома 
считаются болезнью старых людей, 
— рассуждает главный врач Иркут-
ского областного онкологического 
диспансера, доктор медицинских 
наук, профессор Виктория Дворни-
ченко. — Но не исключено, что это 
первые плоды широкой антитабач-
ной кампании, начатой в стране. 
Точно сказать, насколько принятые 
меры повлияли на статистику, мож-
но будет лет через десять.

Третье место среди злокаче-
ственных опухолей занимает рак 
молочной железы, четвертое — рак 

желудка, на пятой позиции находят-
ся новообразования предстательной 
железы. Опухоль мозга находится 
в конце списка, но считается од-
ной из самых страшных форм. Это 
самая скоротечная, безжалостная и 
непредсказуемая онкология. Если 
рак легких может развиваться у 
человека на протяжении 20 лет, то 
в случае со злокачественной опухо-
лью мозга этот срок измеряется в 
месяцах.

— Дело в том, что резервы вну-
тричерепного пространства огра-
ничены по сравнению с другими 
полостями организма, — говорит 
врач-нейрохирург Иркутской об-
ластной клинической больницы 
Иван Казанков. — Опухоли практи-
чески некуда расти, она начинает 
сдавливать функциональные зоны 
мозга или прорастать в них, что 
вызывает первые симптомы: интен-
сивные головные боли, слабость или 
судороги в конечностях, нарушение 
речи, зрения и даже поведения. 
Часто первым проявлением опухоли 
является эпилептический приступ.

Ранняя стадия — 
это победа

Сегодня онкология входит в 
тройку основных причин смерти 
в России после сердечно-сосуди-
стых заболеваний и травматизма 
(в основном в результате ДТП). И 
если по болезням кровообращения 
наметилась положительная дина-
мика (10 лет назад их доля в общей 
смертности составляла 58%, а сей-
час — 48%), то с онкологией ситуа-
ция обратная — их доля выросла с 
14 до 16%.

— Количество случаев сердечно-
сосудистых заболеваний значитель-

но уменьшилось, потому что была 
организована системная работа по 
профилактике, диагностике, ле-
чению, реабилитации инфарктов 
и инсультов, — объясняет Викто-
рия Дворниченко. — Люди стали 
по-другому себя вести, принимать 
меры предосторожности, вовремя 
обращаться к врачам. На это были 
направлены значительные ресурсы, 
и мы получили ожидаемый резуль-
тат. А вот онкологией занимались 
плохо, о ней до сих пор боятся го-
ворить. Онкология — непростая от-
расль, многоликая и многофазная. 
Чтобы правильно и своевременно 
поставить диагноз, нужны большие 
вложения в скрининговые програм-
мы. К сожалению, в России нет ни 
одной такой программы, законо-
дательно обязывающей население 
проходить комплексное обследова-
ние.

«А как же диспансеризация?» — 
возразите вы. Действительно в ее 
стандарт входят флюорография, 
маммография, УЗИ органов брюш-
ной полости и малого таза, мазок с 
поверхности шейки матки, исследо-
вание кала на скрытую кровь, эндо-
скопия желудка — большой спектр 
анализов, направленных как раз на 
выявление онкологических заболе-
ваний. Однако в поликлиниках, как 
правило, закрывают глаза на этот 
перечень и обходятся поверхност-
ным осмотром.

— Вот прошла очередная дис-
пансеризация, выполнение у нее 
стопроцентное, а где же выявлен-
ные случаи онкологии? Всем ли 
заядлым курильщикам сделали 
компьютерную томографию груд-
ной клетки? Многим ли провели 
эндоскопию желудка? Ничего этого 
не делается. Я понимаю, не каждая 

ВРАГ, ПРИТАИВШИЙСЯ ВНУТРИ
Есть ли связь между стрессом и раком, кто находится в зоне риска 

и почему нельзя пренебрегать медицинскими обследованиями

Эти три буквы способны пе-
речеркнуть всю жизнь. Рак 
не делает различий между 

старым и молодым, богатым и 
бедным. Прогноз Всемирной 
организации здравоохранения 
звучит неутешительно: ожидает-
ся, что в ближайшие 20 лет число 
новых заболевших этим недугом 
возрастет примерно на 70%. В чем 
главная причина высокой заболе-
ваемости, зачем нужен семейный 
доктор и почему онкологию назы-
вают болезнью старости?



1318 января 2018 года | № 2 (842) | ИРКУТСКirkutskinform.ru МЕДОСМОТР

поликлиника располагает соответ-
ствующим оборудованием. Но даже 
при отсутствии томографа можно 
сделать тщательную флюорогра-
фию, которая позволит выявить 
опухоль, — продолжает Виктория 
Владимировна.

Если бы проблема состояла толь-
ко в оборудовании, то очевидно, 
что Иркутск со своей высокотех-
нологичной базой выглядел бы на 
фоне отдаленных районов намного 
выгоднее. Но это не так. И потому 
напрашивается другой вывод — про-
блема кроется не только в недоста-
точном оснащении, но и в халатной 
работе поликлиник.

— Когда пациент приходит 
и говорит: «Я хочу обследовать-
ся, так как у моих родственников 
были опухоли», участковый врач 
сразу спрашивает: «А вас беспоко-
ит что-нибудь? Нет? А зачем тогда 
пришли?». Могу сказать точно 
— запущенные злокачественные 
образования возникают из-за неор-
ганизованной работы поликлиник, 
— утверждает Виктория Дворничен-
ко. — В целом 28—30% онкологиче-
ских заболеваний мы выявляем уже 
в запущенном состоянии, рак лег-
ких находим на последней стадии 
почти в 50% случаев, рак желудка — 
в 40%, прямой кишки — в 35—40%.

Онкологи уверены: обнаружение 
опухоли на начальном этапе можно 
приравнять к победе. К примеру, 
если поймать рак шейки матки на 
ранней стадии, то женщина сможет 
не только победить его, но и родить 
ребенка в дальнейшем.

— В онкодиспансере мы проводим 
трансплантацию костного мозга при 
лечении лимфомы и лейкоза, дела-
ем нейрохирургические операции, 
занимаемся эндопротезированием 
суставов, — перечисляет главный 
врач. — В диспансере почти тысяча 
коек, есть отделения в Ангарске, 
Братске и Усолье-Сибирском. В этом 
году начнется строительство радио-
логического корпуса, где будет про-
водиться лучевая терапия с помо-
щью линейных ускорителей. У нас 

есть все возможности для лечения 
— нам нужна только ранняя стадия 
заболевания.

Факторы риска
Не так давно в журнале 

International Journal of Cancer было 
опубликовано исследование австра-
лийских ученых, рассказывающее, 
что изменения в образе жизни спо-
собны предотвратить до 40% смер-
тей от рака. Под факторами риска 
подразумеваются курение, ожире-
ние, плохое питание, употребление 
алкоголя, недостаточная физиче-
ская активность.

— Когда про онкологию сказать 
нечего, начинаются выдумки: пи-
тание, ожирение, экология. Без-
условно, некоторая зависимость 
есть. Ожирение может привести 
к гормонозависимым опухолям 
молочной железы или женских 
половых органов. Неконтролиру-
емое употребление алкоголя убьет 
слизистую желудка. Курение одно-
значно способствует развитию рака 
легких. Но нельзя сказать уверенно, 
что здоровый образ жизни убережет 
от рака. Ведь большую роль играет 
наследственность, — подчеркивает 
главный врач онкодиспансера.

"
Процент переданных 
заболеваний по 
наследству растет. 
Раньше об этом говорили 
с осторожностью, а 
сейчас появились точные 
данные — около 30% 
рака молочной железы, 
женских половых 
органов, прямой 
кишки, легкого, кожи 
генетически обусловлены. 
А это значит, что их 
можно предупредить и 
предотвратить. 

— Недаром раньше существовало 
такое понятие, как земский доктор. 
Он лечил несколько поколений 
семьи, знал обо всех факторах риска, 
занимался профилактикой развития 

наследственных болезней. На смену 
ему пришел семейный врач, но, к 
сожалению, так и не прижился у нас, 
— разводит руками Виктория Влади-
мировна. — Всем, кто имеет генети-
ческую предрасположенность к раку, 
нужно обязательно наблюдаться у 
врача и регулярно обследоваться.

В группу риска входят и работ-
ники вредных производств: дере-
вообрабатывающей, химической, 
алюминиевой промышленности.

— Когда я только пришла в онко-
логию, не могла понять, как человек, 
работая лесником, заболевает раком 
гортани и легкого. А потом выяс-
нилось, что смола является канце-
рогеном, — рассказывает Виктория 
Дворниченко. — На самом деле 
диагноз «профессиональный рак» 
в России ставится мало, потому что 
работа на производстве, как прави-
ло, сопряжена с курением, сидячим 
образом жизни, редкими прогул-
ками на свежем воздухе. Отделить 
эти факторы друг от друга не пред-
ставляется возможным. Но избежать 
рака все равно можно — на вредных 
производствах медицинский осмотр 
должен быть регулярным и тщатель-
ным, а не формальным.

Специалисты, работающие в ноч-
ную смену, тоже попадают в зону 
риска, уверены ученые. Исследо-
ватели утверждают, что женщины, 
которые дежурят по ночам, чаще бо-
леют раком молочной железы, ЖКТ 
и кожи. Если учесть, что организм 
воспринимает ночное бдение как 
стресс, то эти выводы можно счи-
тать небезосновательными.

— Что происходит в организме во 
время стресса? Надпочечники вы-
брасывают гормоны кортикостерои-
ды, которые обладают способностью 
подавлять иммунитет — именно 
поэтому их используют при пересад-
ке органов и тканей для предотвра-
щения реакции отторжения, а также 
при различных аутоиммунных забо-
леваниях. А раз они подавляют им-
мунитет, то могут и ослабить борьбу 
с раковыми клетками, — объясняет 
Иван Казанков. — И если стресс 

становится хроническим, то вероят-
ность развития рака возрастает.

Но онкологи не берутся прово-
дить прямых параллелей между 
стрессом и раком. Они настаивают, 
что главной причиной роста числа 
онкологических заболеваний явля-
ется позднее обнаружение болезни.

— Раз в пять лет нужно обсле-
доваться от макушки до пят, если 
не хочешь пропустить злокаче-
ственную опухоль, — рекомендует 
Виктория Дворниченко. — Нельзя 
запускать воспаления, пренебрегать 
профессиональными осмотрами, 
игнорировать собственную наслед-
ственность. Только внимательное 
отношение к своему организму 
поможет избежать беды под назва-
нием «рак».

Яна Шутова

СПРАВКА
В каком возрасте какие 
анализы сдавать, 
чтобы не пропустить 
рак?
До 40 лет
Женщинам
— с 25 лет раз в два года УЗИ 
груди;
— если вы рожали, с 30—35 лет 
раз в два года УЗИ и маммографию 
(рентгеновское исследование 
груди), если не рожали — только 
УЗИ;
— влагалищный мазок один раз в 
год;
— флюорография один раз в год.
Мужчинам
— Флюорография один раз в год.
После 40 лет
Женщинам
— маммография и УЗИ раз 
в полтора года;
— обследование кожи на предмет 
новых родинок для профилактики 
меланомы.
Мужчинам
— обследование простаты один 
раз в год.
— тест на простатспецифический 
антиген (ПСА) раз в 1—2 года;
— обследование кожи на предмет 
новых родинок для профилактики 
меланомы.
В 45 лет (и далее через каждые 
5 лет) — полное обследование 
организма

ВНИМАНИЕ!
Благотворительный фонд поддержки людей, больных раком, ВИЧ, СПИДом, туберкулезом, ведет сбор средств на лечение Евгении Александровны Хлудеевой 

1983 года рождения, матери двоих детей. Диагноз — обширная злокачественная опухоль кишечника. Фонд производит сбор средств на проведение операции 
в Израиле стоимостью 3 810 000 рублей. До операции осталось меньше месяца. По вопросам оказания помощи необходимо обращаться в фонд  

по тел. 8-924-541-60-70 или найти необходимую информацию на сайте благотворительного фонда https://tac-fund.org/

Структура заболеваемости злокачественными новообразованиями в Иркутской области (%)

Динамика основных показателей онкологической службы (на 100 тыс. населения)

Заболеваемость Смертность
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Императорское озеро
Чемпионат мира по хоккею с 

мячом среди женщин прошел с 9 по 
13 января в китайском городе Чэндэ. 
Предтурнирная подготовка хокке-
исток началась 2 января в Иркут-
ске. Дело в том, что сборная России 
практически полностью состоит из 
иркутян: и игроки, и тренеры. Две-
надцать хоккеисток представляют 
нашу СШ «Рекорд»: это Екатерина 
Бутина, Альмира Хорошевская, Ната-
лья Алфёрова, Кристина Машинская, 
Мария Тхир, Екатерина Швецова, 
Оксана Проньшина, Анна Игони-
на, Анастасия Денисова, Екатерина 
Тищенко, Татьяна Гуринчик, Ксения 
Щапова. Один вратарь из Москов-
ской области — Татьяна Андрюшина. 
Еще пять россиянок сейчас играют 
за шведские клубы: Ольга Родионова 
и Галина Михайлова — в «Скутшёр 
ИФ Бандиклаб», а Ольга Богданова и 
сестры Диана и Карина Липановы — 
в стокгольмском «АИК Банди».

Один — с мальчиками, которые как 
раз в это время играли в Иркутске на 
юношеском турнире, второй — с муж-
ской любительской командой «Янта». 
На тренировках отрабатывали стан-
дартные положения, общий рисунок 
игры, специальные упражнения.

Сборы в Иркутске были удобны: 
наш город находится в одном часо-
вом поясе с Китаем — лететь близко, 

акклиматизация не страшна. Девочки 
в период сборов жили в гостинице, 
были обеспечены трехразовым пи-
танием, не отвлекались на бытовые 
неудобства. В Чэндэ прилетели 8 
января.

— Этот чемпионат — своего рода 
презентация бенди китайцам, — го-
ворит Александр Межуев. — Наша 
федерация хоккея с мячом очень 
надеется, что если китайцы все-
рьез возьмутся за его развитие, то 
на Олимпийских играх 2022 года в 
Пекине бенди будет представлен как 
показательный вид спорта.

Изюминкой китайского чемпио-
ната стало то, что матчи проходили 
не на привычном стадионе, а на 
льду озера Императорского парка. 
На водоеме было подготовлено не-
сколько площадок. 

— Сначала там было просто страш-
но играть, — признается Александр 
Владимирович. — Лед замерз вол-
нами. Его пытались шлифовать, но 
все равно не получалось зеркальной 
поверхности: он кололся, трескался, 
образовывались бугры и ямки. Еще 
одно неудобство — не было разде-
валок возле поля. Трибуны тоже не 
имелись — зрители стояли вокруг 
площадки, размещались в китайских 
беседках. Болельщиков с каждым 
днем становилось все больше, на фи-
нале по периметру поля яблоку негде 
было упасть. Сначала китайцы реаги-
ровали на хоккейные матчи с улыб-
кой, а потом стали по-настоящему 
переживать и болеть!

Играли не по-мужски
В этом году впервые на чемпио-

нате мира восемь команд разделили 
на две группы. Раньше всем сборным 
приходилось играть по три игры в 
день, сейчас — по одной. Тогда же 
было определено время — два тайма 
по 30 минут вместо 45. Такой хроно-
метраж матчей решили сохранить, 
потому что на озере не было искус-
ственного освещения, а в полпятого 
вечера уже темнело.

— В первые три дня было очень хо-
лодно, примерно -17 градусов, ветер 
дул с гор, — вспоминает Александр 
Межуев. — Но перед финальным по-
единком потеплело до нуля.

Относительно главного сражения 
Александр Межуев отмечает, что это 
был самый слабый финал чемпиона-
та мира.

— Шведки ничего выдающегося 
не показали, кроме желания вы-
играть любой ценой. Нашего главно-
го бомбардира Таню Гуринчик они 
прихватили персонально, провоци-
ровали, старались толкнуть, ударить, 

это выглядело некрасиво. Хотел бы 
сказать, что играли не по-мужски, но 
это и так женский хоккей! — смеется 
Александр Межуев.

В финале россиянки доминирова-
ли весь первый тайм, но взять швед-
ские ворота не получалось: Карина 
Липанова не забила пенальти, к тому 
же наши спортсменки не реализова-
ли стопроцентные моменты.

— Настя Денисова бросала с пяти 
метров. Просто надо было мимо 
вратаря кинуть — но не хватило 
мастерства, — замечает Александр 
Межуев. — Это приходит с опытом, 
ей сейчас только 20 лет. А на 
43-й минуте мы получи-
ли нелепый гол, когда 
ничего не предвеща-
ло беды. Боковой 
аут, сильный удар 
вдоль ворот — 
там шведка про-
сто клюшку под-
ставила, как в 
хоккее с шайбой, 
и от ее клюшки 
мяч влетел. Как 
она осталась одна, 
почему вратарь не 
пошел на перехват — 
для нас осталось загад-
кой. Хотя мы такие эпизоды 
разбирали накануне. В концовке 
матча пошли ва-банк и получили два 
удаления. В целом турнир для нас 
складывался удачно — мы шли без 
поражений, пропустили всего два 
мяча! Чувствовалось, что соперник 
слабее. На групповом этапе тех же 
шведок обыграли 3:0 — забили два 
быстрых гола, к третьей минуте вели 
со счетом 2:0, на 16-й — 3:0. Такой же 
план был на финал, но забить не по-
лучилось. Это не шведки выиграли, а 
мы проиграли — нужно было про-
явить мастерство и хладнокровие.

Иркутск против 
16 шведских команд

По признанию главного тренера, 
причина неудачи, возможно, кроется 
в том, что на сборах не получилось 
всем вместе поработать от начала и 
до конца. Ведь шведские «легионе-
ры» приехали в Иркутск поздновато.

— Не хватило чего-то, последнего 
паса, броска по воротам, — размыш-
ляет Александр Межуев. — Момен-
ты были у молодых спортсменок, 
они здорово сыграли. Но 22-летняя 
Карина Липанова дрогнула, пеналь-
ти не забила — это психологический 
момент. Главное — они влились в 
состав, это вселяет оптимизм. Не хва-
тило в команде среднего поколения 
лидеров — тех, кому сейчас 26—28 

лет. Так получилось, что они не смог-
ли выйти на ведущие роли в команде 
и выпали из процесса. В сборной 
сейчас те, кому за 30 лет, и те, кому 
около 20 лет. Конечно, хочется све-
жей крови, пополнения. Но опять же 
искусственно омолаживаться мы не 
собираемся. Те молодые хоккеистки, 
что сейчас в сборной, заслужили там 
место своей игрой по праву.

Главная проблема российского 
женского хоккея с мячом — отсут-
ствие конкуренции и полноценного 
чемпионата России, такого, как в 
Швеции, например.

— Если смотреть по со-
ставу, то сборная России 

против сборной Шве-
ции — это иркутский 

«Рекорд» против 16 
шведских команд, 
— говорит Алек-
сандр Межуев. 
— Это просто 
чудо, что мы 
еще на равных 
играем. За два 

года, кроме Кубка 
мира, у нас не 

было нормальных 
спаррингов на турни-

рах. На чемпионате и 
Кубке России мы боремся 

сами с собой — в прошлом году 
на Кубке были четыре команды, две 
иркутские, одна свердловская, одна 
московская.

— Почему же в других горо-
дах в нашей стране к женскому 
бенди нет интереса, ведь вто-
рое название хоккея с мячом — 
русский хоккей?

— В Иркутске есть традиции, в дру-
гих городах они утрачиваются, нет 
заинтересованных людей, которые 
бы вкладывали деньги, развивали 
женский хоккей, — говорит Алек-
сандр Межуев. — У нас в городе и 
«Байкал-Энергия» играет — флагман 
иркутского спорта, у мужской коман-
ды много болельщиков, так что этот 
спорт популярен.

Чтобы наконец-то одолеть шве-
док, иркутянкам следует играть как 
можно больше с сильными соперни-
ками. В следующем году ожидается 
интересное событие — Универсиада, 
которая по статусу выше чемпионата 
мира. Впервые там будет представлен 
хоккей с мячом.

А ближайший турнир спортсменок 
ждет уже в конце февраля, причем 
соревнования пройдут дома — в Ир-
кутске состоится женский чемпионат 
России.

Элина Халтанова 
Фото Герта Холмера

«Это наше самое обидное 
поражение», — при-
знал главный тренер 

женской сборной России по бен-
ди Александр Межуев. В финале 
классическое хоккейное противо-
стояние «Россия — Швеция» 
вновь завершилось не в пользу 
россиянок. Встреча закончилась 
со скупым счетом 1:0. По словам 
наставника, наша команда не 
смогла реализовать свои возмож-
ности. Чем запомнился чемпио-
нат мира в Китае, почему вместо 
стадиона играли на льду озера и 
как вышло, что честь страны на 
международной арене отстаивает 
только Иркутск?

СРАЖЕНИЕ  
НА КИТАЙСКОМ ОЗЕРЕ

О причинах поражения наших спортсменок  
в финале чемпионата мира по хоккею с мячом

"
Наши «легионеры», играющие 
в чемпионате Швеции, 
смогли присоединиться к 
сборной только 5 января, 
— рассказывает Александр 
Межуев. — За два дня удалось 
провести две тренировки и два 
товарищеских матча.
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— В 2000 году этой иконой за-
интересовалась Тамара Крючкова 
— председатель общества «Икона» 
в Иркутске, — рассказала заведую-
щая реставрационной мастерской 
Иркутского художественного музея 
Светлана Тютикова. — А в 2002 году 
лик осматривала старший научный 
сотрудник сектора древнерусского 
искусства в музее имени Андрея 
Рублева Наталья Чугреева, которая 
подтвердила, что она была выносной, 
ведь в ней обнаружили отверстия 
от гвоздей, где крепились кожаные 
ремни. В иконе расчистили пять 
«окошечек» и в каждом обнаружили 
раннюю живопись — более тонкое и 
деликатное письмо, которое сильно 
отличается от пастозной манеры Кон-
стантина Померанцева. Эту работу 
выполнял известный реставратор и 
иконописец Сергей Фролов, который 

в те годы расписывал Богоявленский 
собор. Тогда было высказано по-
желание продолжить исследование 
иконы. Однако намерение отложили 
на долгое время.

Что хотели обнаружить искус-
ствоведы? Дело в том, что в Бого-
явленском соборе хранился один из 
списков (копий) чудотворной иконы 
Божией Матери, который был явлен 
в конце XVI века в Казани. Затем 
икону перенесли в Казанский кафе-
дральный собор. Первое упоминание 
об этом образе возникло в 1722 году 
во время следования святителя Инно-
кентия Кульчинского в Китай через 
Иркутск.

"
Как она попала в наш 
город, до сих пор остается 
загадкой. Известно, что 
риза, в которую одет 
образ, была выполнена 
московскими ювелирами. 

До революции икону возили по 
всей епархии. Для нее даже была 
сделана специальная карета. 

Последнее упоминание о ней 
встречается в 1928 году. Тогда прав-
ление общины при Богоявленском 
и Казанском кафедральных соборах 
обратилось в Иркутский администра-
тивный отдел с просьбой разрешить 
крестный ход по округу с иконой, 
но советская власть запретила это 

делать. Предположительно именно 
этот образ потом хранился в анти-
религиозном музее в здании Кресто-
воздвиженки и позже был передан в 
художественный музей. С помощью 
рентгена специалисты и решили вы-
яснить, та ли это икона, и просветили 
ее в местах, где изображен лик Бого-
родицы и Иисуса Христа.

— Рентген показал, что под кра-
ской что-то есть, причем насколько 
удалось рассмотреть, это небольшие 
островки авторской живописи по пе-
риметру и в центре иконы, — поясни-
ла Светлана Тютикова. — Даже вроде 
прочитывается кракелюр красочного 
слоя, но по этим остаткам можно 
видеть, что на иконе царапины. То ли 
это было сделано, чтобы грунт хоро-
шо лег, то ли травмы были на иконе 
изначально. Рентген показал нам, 
что это действительно была выносная 
икона, ведь в отверстиях, где были 
гвоздики от креплений, до сих пор 
осталась ржавчина. Сказать что-то 
более определенное пока сложно.

Неизвестно также, почему Кон-
стантин Померанцев, который в 
1920—1925 годах работал хранителем 
художественно-исторического от-
деления Иркутского музея, не только 
писал поверх старинной иконы, но и 
поставил там свою подпись.

— Не думаю, что мастер сделал это, 
чтобы навредить иконе, ведь это был 
культурный и образованный чело-

век, — пояснила Светлана Тютикова. 
— Думаю, он не стал бы записывать 
икону, если бы на ней сохранилось 
хотя бы 30% лика Богородицы. Оче-
видно, образ был в плохом состоянии.

Сказать что-то более определенное 
можно будет только после того, как 
снимки увидят столичные рестав-
раторы. Однако сотрудники музея 
собираются обратиться к иркутским 
криминалистам и просветить икону 
на инфракрасном оборудовании.

Иван Сказкин 
Фото Сергея Игнатенко

Регалий и заслуг Виталия Смаги-
на не перечесть. Он был автором ме-
мориала «Вечный огонь», почетным 
гражданином города, основателем 
кафедры монументально-декора-
тивной живописи ИРНИТУ, чле-
ном-корреспондентом Российской 
академии художеств, человеком 
с активной жизненной позицией. 
Подробнее об этом можно узнать на 
выставке, где награды и достижения 
художника представлены в особой 
витрине.

— В нашем университете память 
о мастере повсюду — в мозаиках, 
гобеленах и витражах, — отметила 
заведующая кафедрой геммологии 
ИРНИТУ Раиса Лобацкая. — Можно 
сказать, что это своеобразный музей 
школы Виталия Смагина, чьи уче-
ники создали эти произведения.

Всего в экспозиции можно уви-
деть более 70 работ — это портреты 
современников, городские пейзажи, 

реалистические сюжетные полотна, 
а также абстрактные произведения.

— Выставка ретроспективная: ох-
ватывает все периоды жизни и твор-
чества Виталия Смагина. Мы можем 
увидеть, как менялся его живопис-
ный язык, — отметила на открытии 
директор художественного музея 
Наталья Сысоева. — В 1970-х годах 
Смагин был крепким реалистом су-
рового стиля, потом увлекся темой 

мифотворчества наших коренных 
народов. Этот стиль впоследствии 
получил в искусствоведении особое 
название — сибирская неоархаика.

Помимо больших живописных 
работ в экспозиции есть потря-
сающие этюды и большая серия 
графики. Выставка будет работать 
до 4 февраля.

Иван Сказкин 
Фото Алексея Головщикова

ПРОЩАНИЕ
15 января 2018 года ушел из жизни заслуженный художник РСФСР, член Иркутского регионального отделения Всероссийской творческой общественной 

организации «Союз художников России», почетный член Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры, ветеран труда  
Анатолий Костовский. 

Жизнь и творчество Анатолия Георгиевича были связаны с нашим городом. Родился мастер 18 февраля 1928 года, окончил Иркутское художественное 
училище, в 70-е годы преподавал там. Его произведения экспонировались на всесоюзных, республиканских и зарубежных выставках.

Администрация Иркутска выражает искреннее соболезнование родным, близким, коллегам и ученикам художника. 
Прощание с А.Г.Костовским состоится 20 января с 11 до 12 часов в ритуальном зале на ул. Байкальской, 118 (ост. «Волжская»). 

ТАЙНА ОДНОЙ ИКОНЫ
Образ Казанской Божией Матери исследовали с помощью рентгена

Искусствоведы Иркутско-
го художественного му-
зея провели диагностику 

иконы Казанской Божией Мате-
ри в областном гериатрическом 
центре. С помощью рентгена они 
решили посмотреть, есть ли под 
живописью советского художника 
Константина Померанцева более 
ранний лик XVIII века. Если это 
так, то, возможно, это потерянная 
чудотворная икона.

РЕАЛИСТ, АВАНГАРДИСТ
В Иркутске открылась выставка произведений Виталия Смагина

Народного художника Рос-
сии Виталия Смагина не 
случайно называют чело-

веком-оркестром. В своей жизни 
он состоялся как живописец и 
преподаватель, а также стал родо-
начальником целой школы. После 
ухода из жизни мастера в 2015 году 
его творческое наследие продол-
жает жить не только в городском 
пространстве, музеях и частных 
коллекциях, но и в работах его 
многочисленных учеников. Недав-
но в главном здании Иркутского 
художественного музея открылась 
выставка, посвященная 80-летию 
со дня рождения мастера.

Выставка Виталия Смагина раскрывает разные периоды его творчества: реализм, авангардизм, неоархаика

Неужели в Иркутском 
художественном музее хранится 
знаменитая чудотворная икона?
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ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

18 января
«Энергия Вселенной» (10+), 10.30
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 15.00
«Розетта» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
19 января
Премьера! «Зрение» 
(10+), 10.30
«Экзопланеты» 
(10+), 15.00
«Темная материя» 
(12+), 18.00
«Полет к мил-
лиарду солнц» 
(14+), 19.30
20 января
Премьера! Ан-
глийский в плане-
тарии (12+), 10.30
«Полярис. Космиче-
ская субмарина и за-
гадка полярной ночи» 
(3+), 12.00
«Путешествие по Солнечной 
системе» (6+), 13.30
Премьера! «Зрение» (10+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 16.30
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00

«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
21 января
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 13.30

«Два стеклышка. Удивительный 
телескоп» (10+), 15.00

«Земля — Вселенная» (6+), 
16.30

Премьера! «Зрение» 
(10+), 18.00

«Полет к миллиарду 
солнц» (14+), 19.30
23 января
«Полярис. Косми-
ческая субмарина 
и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 
10.30
Премьера! «Зре-
ние» (10+), 15.00
«Вода — космиче-

ская история» (6+), 
18.00

«Черные дыры. Путе-
шествие в неизведан-

ное» (12+), 19.30 
Адрес: Иркутск,  

ул. Седова, 30  
(130-й квартал). Тел. 79-79-09, 

принимаются коллективные  
заявки

КИНОТЕАТРЫ

(ЦПКиО со стороны Театра кукол) 
Постоянно в экспозиции более 170 
видов животных: шимпанзе, лама, 
ослик, тигр, олени, леопард, лев, 
обезьяны, медведи, лиса, волк, кен-
гуру, дикобразы, еноты, павлины, 
красные волки, экзотические птицы, 
попугаи, филины, грифы. Работают 
профессиональные экскурсоводы. 
Групповые скидки до 50%. Посеще-
ние детей до 5 лет бесплатно.  
Часы работы — с 11.00 до 18.00  
ежедневно (0+)
Телефон для справок 937-702

ЗООПАРК

МБУК «Музей 
истории г. Иркутска 
им. А.М.Сибирякова» 
Отдел истории, ул. Франк-
Каменецкого, 16а 
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
Тел. для справок 710-161
Городской выставочный центр имени 
В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3 
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
Тел. для справок 200-365
Дом ремесел, ул. Декабрьских 
Событий, 102 
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)
Тел. для справок 204-494
18 января
Мастерская текстильной куклы «Макошь» 
(6+), 10.00—16.00

19 января
Мастерская резьбы и росписи по дереву 
«Золотой конек» (12+), 11.00—15.30
20, 23, 25 января
Занятия в мастерской ДПИ «Радуга», 
пластилиновая живопись, батик (12+), 
14.00—17.30
23 января
Молодежная студенческая вечерка с уча-
стием ансамбля «Кувадки» (16+), 17.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5
Подразделение на капитальном ремонте 
до 15 февраля 2018 г.
Тел. для справок 38-08-99
Музей городского быта, ул. 
Декабрьских Событий, 77 
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX в. (6+)
Выставка, посвященная 200-летию со дня 
рождения одного из крупнейших благо-
творителей Иркутска, купца 1-й гильдии 
И.С.Хаминова (6+)
Тел. для справок 204-884

«Баргузин»
«Кто наш папа, чувак?» (18+)
«Астрал-4. Последний ключ» (16+)
«Движение вверх» (6+)
«Сламбер. Лабиринты сна» (18+)
«Темные времена» (16+)
«Приключение Паддингтона — 2» (6+)
«Скиф» (16+)
«Форма воды» (18+)
Повторный показ!
«Легенда о Коловрате» (12+)
«Величайший шоумен» IMAX (12+)
«Звездные войны. Последние джедаи» (16+)
«Кто наш папа, чувак?» (18+)
«Три богатыря и принцесса Египта» (6+)
Стоимость билетов 200—580 руб. 
Заказ билетов 22-98-55. Автоответчик 
550-454, www.barguzin.net

Кинопарк «Карамель»
«Кто наш папа, чувак?» (18+)
«Астрал-4. Последний ключ» (16+)
«Движение вверх» (6+)
«Сламбер. Лабиринты сна» (18+)
«Темные времена» (16+)
«Приключение Паддингтона — 2» (6+)
«Скиф» (16+)
«Форма воды» (18+)
«Величайший шоумен» (12+)
«Фердинанд» (6+)
«Три богатыря и принцесса Египта» (6+)
«Все только начинается» (16+)
«Карамель». Стоимость билетов 
200—580 руб. Заказ билетов — 
500-640, www.kinokaramel.net 

Многоканальный автоответчик  
550-454.

«КиноМолл»
«Карп отмороженный» (12+)
«Темные времена» (16+)
«Приключение Паддингтона — 2» (6+)
«Скиф» (16+)
«Форма воды» (18+)
«Величайший шоумен» (12+)
«Фердинанд» (6+)
«Кто наш папа, чувак?» (18+)
«Сламбер. Лабиринты сна» (18+)
«Елки новые» (6+)
«Чудо-юдо» 3D (6+)
«Движение вверх» (6+)
«Три богатыря и принцесса Египта» (6+)
«Астрал-4. Последний ключ» (16+)
«Все только начинается» (16+)
«Бойся своих желаний» (16+)
«КиноМолл» ТРЦ «КомсоМолл»,  
заказ билетов 787-787,  
автоответчик 550-454

«Звездный»/«КиноКвартал»
«Темные времена» (16+)
«Приключение Паддингтона — 2» (6+)
«Скиф» (16+)
«Форма воды» (18+)
«Величайший шоумен» (12+)
«Фердинанд» (6+)
«Движение вверх» (6+)
«Три богатыря и принцесса Египта» (6+)
«Сламбер. Лабиринты сна» (18+)
«Елки новые» (6+)

Иркутский областной 
музыкальный театр  
имени Н.М.Загурского 
18 января
«Анна и адмирал. История любви» (16+), 
18.30
19 января
«Сирано де Бержерак» (12+), 18.30
20 января
«Сильва» (16+), 18.00
21 января
«Crazy Dance, или Пять свадеб в один 
день» (14+), 18.00
23 января
«Любовь и голуби» (12+), 18.30
24 января
«Юнона и Авось» (16+),18.30
25 января
«Алые паруса» (12+), 18.30

Дом актера
21 января
«Двенадцать месяцев» (6+), 16.00
24 января
«Очарование джазовых баллад» (12+), 
19.00
25 января
«Любимая песня» (12+), 15.00
Телефоны нашей кассы: 34-21-31,  
610-804

Театр юного зрителя
20 января
«Ежик и медвежонок» (3+), 12.00
«Портрет» (16+), 18.30
21 января
«Коза-дереза» (4+), 12.00

Литературный клуб «Элегия»: «Я тоже 
была, прохожий…» (18+), 18.30
23 января
«Собаки» (12+), 18.00
24 января
«Сарафанова» (16+), 18.00
Телефон для справок 45-00-41

Иркутский театр народной 
драмы
21 января
Музыкальный спектакль «Иван-царевич и 
Новый год» (0+), 12.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту учебы 
или работы. Телефон кассы  
(3952) 46-99-68.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Уважаемые садоводы! Иркутский городской клуб «Садовод и огородник» 

приглашает на занятия в 10.00.
13 января

Выращивание яблонь и груши в саду Раченко.  
Агротехника, защита от болезней и вредителей, сорта (М.А.Раченко). 

Пряно-ароматические растения — яды, которые мы любим  
(садовод-опытник В.М.Шемонаев).

20 января
Томаты в теплице и открытом грунте (Г.А.Крутиков). 

Опыт выращивания косточковых культур в Сибирском саду Леонтьевых 
(Ю.А.Леонтьев).

27 января
Капуста белокочанная, краснокочанная, савойская, брюссельская (З.Г.Усова).

Хвойные растения. Опыт выращивания и сохранность в зимне-весенний 
период (Н.И.Болестеева). 

Занятия проходят по адресу: ул. Марата, 14, в актовом зале Правобережного 
округа. Остановки транспорта — «Бытовая» и «Чкалова».

«Кто наш папа, чувак?»

«Алые паруса»


